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Взяли крепостью
Начались поставки алкоголя по параллельному импорту

Евгения Перцева

Р итейлеры начали первые постав-
ки иностранного алкоголя по па-

раллельным каналам. Как рассказали 
«Известиям» в одной из торговых сетей, 
импорт без согласия правообладате-
ля в стране появился совсем недавно, 
причём стоимость напитков не изме-
нилась. В другой сети изданию уточ-
нили, что планируют запустить такие 
продажи, но ограниченно. Ранее зару-
бежные производители, которые ещё 
работают в России, выступали против 
параллельного импорта — поставки мо-
гут обернуться попаданием в розницу 
контрафакта. Хотя в ФТС подчеркнули: 
параллельный импорт спиртного сейчас 
поступает в РФ без нарушений.

О том, что в страну начали ввозить 
импортные напитки по параллель-

ным каналам, «Известиям» рассказа-
ли в компании «Лента». Там добавили, 
что речь идёт о тех брендах, которые 
официально ушли с отечественного 
рынка, после чего правительство раз-
решило их ввозить без согласия право-
обладателя. Это, к примеру, Jack Daniel’s, 
Aberfeldy, Grants и многие другие. Часть 
иностранных производителей весной 
2022 года остановила продажи в России.

Цена на большую часть напитков 
по параллельному импорту не измени-
лась — она осталась на прежнем уров-
не, добавили в торговой сети. Ана-
лизировать изменение спроса пока 
рано, поскольку новые продукты по-
явились на рынке недавно, подчеркнул 
представитель ритейлера. «Мы не ви-
дим предпосылок для нехватки про-
дукции», — резюмировали 
в торговой сети.
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Бут счастлив
Как российского бизнесмена удалось вернуть из американской тюрьмы

Мария Васильева

После 10 лет в американской тюрь-
ме предприниматель Виктор Бут 

наконец вернулся на Родину. 8 декаб-
ря его обменяли на баскетболистку 
из США Бриттни Грайнер, которой гро-
зил в России срок 9 лет. Процедура 
прошла в аэропорту Абу-Даби. Как 
сообщил МИД РФ, Москва вела дли-
тельный переговорный процесс с Ва-
шингтоном, который изначально ка-
тегорически отказывался от диалога 
по включению россиянина в схему 
обмена. Тем не менее в четверг вече-
ром семья Виктора Бута уже выехала 
его встречать. Родные не знали о том, 
что их многолетний кошмар закончит-
ся именно в этот день: успели только 
приготовить обед и собрать тёплые 
вещи для Виктора.

8 декабря в аэропорту Абу-Даби 
во время обмена Виктор Бут и Брит-
тни Грайнер прошли мимо друг дру-
га по взлётно-посадочной полосе, 
направляясь на пересадку. Роль по-
средника, к слову, сыграли не только 
ОАЭ, но и Саудовская Аравия. Об об-
щем успехе МИДы стран сообщили 
в совместном заявлении. 

— Эти эмоции словами вооб-
ще не передать. Мы ничего не зна-
ли. Ждёшь снег, а он — раз и пада-
ет, — рассказала «Известиям» жена 
Виктора Алла Бут перед выездом 
в аэропорт.

По её словам, уже пять лет они 
делают ремонт в квартире — хоте-
ли успеть к возвращению. «Видимо, 
теперь сам будет доделывать. Взя-
ли ему тёплые вещи. Я ведь знаю, что 
он там в одной майке. Приготовили 
котлеты и плов», — добави-
ла она.

Выбор за ними
Голосование предлагают разрешить с 16 лет

Наталья Башлыкова

М олодёжи в России предлагают раз-
решить участвовать в голосовании 

на выборах с 16 лет. Как выяснили «Из-
вестия», такой законопроект 12 декаб-
ря внесёт в Госдуму группа депутатов 
фракции ЛДПР во главе с Леонидом 
Слуцким. Авторы инициативы объяс-
няют: сегодня молодым людям с это-
го возраста можно официально рабо-
тать, вступать в брак, но не голосовать. 
Такой подход в реализации прав 16-лет-
них разделяют в КПРФ.

По информации «Известий», 12 де-
кабря в Госдуму будет внесён законо-
проект с поправками к ряду федераль-
ных законов, которыми предлагается 
снизить возрастной порог при голосо-
вании на выборах всех уровней до 16 
лет. Документ имеется в распоряже-
нии «Известий». Авторы инициативы 
хотят вовлечь молодёжь в избиратель-
ный процесс, а также стремятся повы-
сить явку на выборах.

«Сегодня гражданин по достижении 
16 лет, согласно Семейному кодексу РФ, 
может вступить в брак. Трудовое зако-
нодательство даёт возможность с 16 
лет заключать трудовой договор. Граж-
данское законодательство допускает 
предпринимательскую деятельность 
с 16-летнего возраста», — говорится 
в пояснительной записке, которая име-
ется у «Известий».

В ней авторы уточняют, что мно-
гие молодые люди сейчас взрослеют 
гораздо раньше, чем принято считать. 

«Поэтому наделение 16-летних граж-
дан политическими правами, обеспе-
чение их правом голосовать на выбо-
рах считаем вполне обоснованным. 
Если человек может работать, созда-
вать семью, заводить детей, то он дол-
жен иметь право и выбирать власть», — 
говорится в документе.

Один из авторов законопроек-
та, первый зампред фракции ЛДПР 
Сергей Леонов пояснил «Известиям», 
что эта инициатива была разработа-
на на фоне запросов, которые посту-
пают в Госдуму.

— Мы убеждены, что это повысит 
легитимность выборов. Потому что 
если возраст изменят, то резко возра-
стёт число избирателей — почти на 3 
млн. Причём большинство из них бу-
дут мотивированы голосовать и пой-
дут на участки. Внесение законопро-
екта приурочено ко Дню Конституции, 
чтобы подчеркнуть, что это стратеги-
ческая для страны задача, — 
отметил он.

Вещание и союз
ЕС намерен бороться с российскими СМИ в Африке и на Ближнем Востоке

Мария Васильева

Е вросоюз планирует перекрыть 
вещание российских СМИ в Аф-

рике и на Ближнем Востоке с помо-
щью санкций в спутниковой облас-
ти. Об этом «Известиям» сообщили 
в Европарламенте. 7 декабря глава 
Еврокомиссии (ЕК) Урсула фон дер 
Ляйен рассказала, что под удар по-
падут также три новых российских 
банка и четыре телеканала. По ин-
формации «Известий», ряд стран 
объединения настаивает на вклю-

чении в девятый пакет санкций так-
же и ограничений в области атомной 
энергетики. Что ещё может в него 
войти и почему, по оценкам экс-
пертов, фундаментальных угроз для 
экономики РФ новые меры не не-
сут — в материале «Известий».

ЕС может представить девятый 
санкционный пакет уже на следу-
ющей неделе — в преддверии сам-
мита объединения. Как выяснили 
«Известия», не исключено, что под 
ударом окажутся спутниковые тех-
нологии.

— Французская компания Eutelsat 
и люксембургская SES входят в чис-
ло крупнейших мировых спутнико-
вых провайдеров. У них есть контрак-
ты с российскими СМИ на вещание 
в Африке, Индии и на Ближнем Восто-
ке. Регионах, где поддержка Украины 
и санкций против России ограничена. 
ЕК в настоящее время ищет законные 
способы помешать поставщикам спут-
никовой связи продавать свои услуги 
клиентам из РФ, — заявил «Извести-
ям» депутат Европарламен-
та (ЕП) от ФРГ Гуннар Бек.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« МНОГИЕ МОЛО-
ДЫЕ ЛЮДИ СЕЙ-
ЧАС ВЗРОСЛЕ-

ЮТ ГОРАЗДО РАНЬШЕ, ЧЕМ 
ПРИНЯТО СЧИТАТЬ. ЕСЛИ 
ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ РАБО-
ТАТЬ, СОЗДАВАТЬ СЕМЬЮ, 
ЗАВОДИТЬ ДЕТЕЙ, ТО ОН 
ДОЛЖЕН ИМЕТЬ ПРАВО  
И ВЫБИРАТЬ ВЛАСТЬ

Как только появилась возможность, Виктор Бут позвонил маме
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«Мы заставили их поверить, 
что нас на позициях нет»
Корреспонденты «Известий» побывали 
в расположении знаменитого батальона «Сомали»

Дмитрий Астрахань

О дновременно с террористически-
ми обстрелами столицы Донец-

кой народной республики ВФУ 5 де-
кабря предприняли попытки ударить 
на авдеевском направлении. Здесь 
украинская ротно-тактическая группа 
атаковала одну из важных высот под 
посёлком Пески. В бой бросили тан-
ки, бронеавтомобили и даже зенит-
ную установку «Шилка». Удар отраз-
ил знаменитый отдельный штурмовой 
батальон «Сомали» 1-го армейского 
корпуса. Противник понёс крупные 
потери в живой силе и технике. «Из-
вестия» побывали на позициях «сома-
лийцев» и узнали, как начинался этой 
бой, какую цель преследовали укра-
инские формирования, почему они 
не могли стрелять из пулемёта едуще-
го броневика и что за тактическую хи-
трость придумали солдаты батальона.

— Два танка, «Шилка» (устарев-
шая самоходная зенитная установ-
ка ЗСУ-23-4, сейчас используемая 
в качестве штурмового орудия. — 
«Известия») и не менее восьми бро-
неавтомобилей иностранного про-
изводства... Да, английские, вот там 
три (побитые) стоят,  — оператор 
БПЛА Фунт, не отрываясь от пульта 
управления, рассказывает о первой 
волне наступавших украинских сил.

Сейчас противник ведёт беспре-
рывные артиллерийские дуэли, поэ-
тому Фунт прерывается только для 
смены батарей своего квадрокопте-
ра. Температура ниже нуля, и между 
подъёмами приходится убирать на-
ледь с машины.

ВФУ начали своё наступление 
с мощного артиллерийского уда-
ра, после чего выдвинулись к по-
зиции ротно-тактической группой, 
включавшей и бронетехнику, и пе-
шие группы. В атаку пошла 35-я от-
дельная бригада морской пехоты 
Украины, которая к данному момен-
ту уже в значительной степени со-
стоит из резервистов, а не кадровых 
морпехов с натовской подготовкой. 
Судя по всему, украинские коман-
диры строили свой расчёт на том, 
что после мощного артиллерийско-
го удара позиция будет оставлена. 
Но находившиеся в укрытиях сол-
даты батальона «Сомали» подпуска-
ли их ближе.

— Мы сманеврировали, заставили 
их поверить в то, что нас на позициях 

нет. Противник подкатился на броне-
технике прямо к позициям, стал вы-
гружать десант, после чего наш лич-
ный состав батальона «Сомали» встал 
на позиции в окопах и начал уничто-
жать противника на расстоянии 30 м, — 
рассказывает офицер 1-го армейского 
корпуса Геша. По его словам, вначале 
противник пытался высадиться с бро-
нетехники как можно ближе к окопам 
и зайти в них одним рывком.

Важную роль в том бою сыграли 
квадрокоптеры, в том числе и осна-
щённые системами сброса боепри-
пасов.

— Парни отрабатывали противо-
танковым вооружением, стрелковым 
оружием подавляли противника, ког-
да они уже близко подошли. И очень 
много пехоты у них пострадало имен-
но от сброса подарков с «птичек». Ра-
ботали тремя «птичками». Артилле-
рия работала, они их на подъезде ещё 
начали ловить... а у них там, я так по-
нял, паника началась, они восьмёрка-
ми катались по полю, не могли долго 
высадить десант, — рассказывает Фунт 
о начале боя.

По словам военнослужащих бата-
льона «Сомали», цель противника — 
занять одну из важных, ранее поте-
рянных высот на подступах к посёлку 
Водяное. Видимо, понимая положе-
ние на участке фронта, ВФУ решили 
любой ценой удержать этот населён-
ный пункт.

— Противник применяет стволь-
ную артиллерию, миномёты, танки, 
различные виды вооружения, пыта-
ется заставить нас покинуть наши 
позиции. Ребята стоят, и никто ни-
куда не отходит. Держатся героиче-
ски и отбивают контратаки, — офи-
цер с позывным Геша рассказывает 
о положении на сегодняшний день. 
На фоне разговора отчётливо слыш-
но, как в посёлке ложатся реактивные 
снаряды системы «Град». Все в уме 
ведут отсчёт разрывов: сейчас чаще 
всего ВСУ выпускают половину заря-
да одной машины, который в разгово-
ре называют «пакетом».

Бут счастлив
A Мама россиянина не могла 

сдерживать эмоции. «Как 
можно ждать столько? Что он тако-
го сделал?» — восклицала она, разго-
варивая с «Известиями». Женщина 
также подтвердила, что до послед-
него семья не знала о том, что Вик-
тор вернётся домой. «Давно говорили, 
но никто не знал, когда это произой-
дёт. Я очень рада! Столько лет...» — до-
бавила Раиса Бут.

Как сообщил МИД РФ, Москва 
вела длительный переговорный 
процесс с Вашингтоном, который 
изначально категорически отка-
зывался от диалога по включению 
россиянина в схему обмена. Одна-
ко в результате предпринятых уси-
лий российский гражданин был всё-
таки возвращён на Родину, отметили 
в ведомстве.

Омбудсмен РФ Татьяна Москаль-
кова сказала, что этот обмен можно 
назвать новогодним подарком. «Чув-
ство радости, я думаю, переполня-
ет всех, кто следил за судьбой этого 
совершенно замечательного чело-
века, который стал жертвой амери-
канских инсинуаций», — сказала она, 
подчеркнув: российские спецслуж-
бы сыграли главную роль в перего-
ворах по обмену.

В своём последнем интервью 
«Известиям» Виктор Бут говорил, что 
уже даже не верит в возможность об-
мена. В день возвращения мужа Алла 
Бут сказала, что ещё два дня назад 
он не знал об этом.

Адвокат Виктора Бута Алексей 
Тарасов заявил «Известиям», что его 
подзащитного обменяли юридически 
по той же формуле, что и российско-
го лётчика Константина Ярошенко.

— Это был обмен не по конвенции 
о передаче осуждённых лиц, а об-
мен уже освобождённых граждан — 
и Бута, и Грайнер помиловали. При-
мечательно, что это обмен одного 
на одного. Изначально США просили 
обменять двух американцев на рос-
сиянина. Хотя обмен должен быть 
равнозначным, — добавил юрист.

Позже он также сообщил, что офи-
циальный документ о помиловании 
Бута, скорее всего, будет опублико-
ван 9 декабря.

Константин Ярошенко, который 
также долгие годы находился в аме-

риканской тюрьме, сообщил СМИ 
7 декабря, что их с Виктором Бутом 
оболгала одна команда американ-
ских спецслужб. «Я очень рад, что 
наши власти добились возвращения 
на Родину. Меня распирают чувства. 
Я рад за его родных», — сказал Яро-
шенко «Известиям».

Виктора Бута тем временем уже 
даже пригласили на заседание коми-
тета Госдумы по международным де-
лам. Об этом заявил его глава и лидер 
ЛДПР Леонид Слуцкий ещё до при-
земления самолёта с Бутом. Впрочем, 
член этого комитета Мария Бутина 
заявила «Известиям», что Виктор Бут 
сам должен принять решение, нуж-
на ли ему политическая карьера по-
сле того, что он пережил. «Сейчас ему 
надо побыть с семьёй», — отметила 
депутат.

Напомним, Мария Бутина так-
же отбывала наказание в американ-
ской тюрьме (в 2019 году её обвинили 
в работе иноагентом без регистра-
ции в Штатах). При этом, комменти-
руя возвращение Бута, она сказала, 
что это «невероятная победа нашей 
страны вопреки позиции США и всем 
обстоятельствам».

С американской спортсменкой пе-
ред дорогой домой созвонился прези-
дент США Джо Байден в присутствии 
её близких. Позже он выступил с экс-
тренным обращением. Глава Белого 
дома отметил, что освобождению 
Бриттни Грайнер предшествовали 
«скрупулёзные и интенсивные пере-
говоры» с Россией, но усилия «никог-
да не прекращались». По его словам, 
она вернётся в США «в течение 24 ча-
сов». Бриттни Грайнер «представля-

ет лучшее в Америке», отметил аме-
риканский лидер.

Баскетболистка должна была про-
вести девять лет в российской коло-
нии по обвинению в контрабанде 
и хранении наркотиков после того, 
как в её багаже было найдено гашиш-
ное масло.

В конце июля главы МИДов США 
и РФ впервые после начала СВО про-
вели телефонный разговор. Темой 
для обсуждений стал как раз обмен 
заключённых. Тогда госсекретарь 
США Энтони Блинкен предлагал 
обменять Виктора Бута на Бриттни 
Грайнер и американского предпри-
нимателя Пола Уилана, осуждённо-
го в России за шпионаж. В России 
назвали такой обмен неравнознач-
ным.

Пола Уилана в конце декабря 
2018 года задержали сотрудники ФСБ 
России в номере гостиницы «Метро-
поль» в Москве «при проведении шпи-
онской акции». Её детали не разгла-
шаются. Следственное управление 
ФСБ России возбудило в отношении 
Уилана уголовное дело по ст. 276 УК 
РФ («Шпионаж»). 15 июня 2020 года 
Мосгорсуд признал американца ви-
новным и приговорил его к 16 годам 
колонии строгого режима.

После новостей об обмене Бута 
на Грайнер брат Пола Уилана сооб-
щил СМИ, что их семья уже была го-
това к разочарованию. Власти США 
заранее уведомили их о том, что 
не включат Уилана в список на об-
мен. Тем не менее адвокат американ-
ца Владимир Жеребенков сказал, что 
переговоры на его счёт продолжают-
ся на уровне спецслужб.

Агентство Bloomberg со ссылкой 
на источники утверждает, что Мо-
сква не хотела обсуждать обмен Пола 
Уилана. «Поэтому Джо Байдену при-
шлось выбирать между возвращени-
ем или Грайнер, или ничьим», — пи-
шет агентство.

  

«Вопрос с проливами Анкара и Москва 
смогут урегулировать»
Директор Российско-турецкого делового совета Алексей Егармин —  
о переговорах по Босфору и оплате рублями в отелях

Эльнар Байназаров

Россия и Турция разрабатывают аль-
тернативу оплате картами «Мир», 

она будет представлена и внедрена 
к началу следующего туристическо-
го сезона в мае. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил директор Россий-
ско-турецкого делового совета (РТДС) 
Алексей Егармин. Он подчеркнул: ряд 
турецких отелей и магазинов уже начал 
принимать оплату в рублях. По словам 
главы РТДС, Москва и Анкара ищут ре-
шение вопроса с проходом судов без 
страховки через Босфор. Один из пред-
лагаемых вариантов — создать совмест-
ную страховую компанию. Проблему 
удастся урегулировать, так как Анка-
ра настроена на поиск решения, заве-
рил глава совета.

1 декабря Анкара запретила проход че-
рез Босфор судов без страховки P&I. Это 
привело к тому, что на входе в проливы 
скопилось около сотни судов, среди них 
есть российские и казахстанские кораб-
ли. В МИД РФ уже выразили озабочен-
ность ситуацией и предупредили: если 
компании не смогут решить этот вопрос, 
то Москва может поднять его на полити-
ческий уровень. Что вам известно о пе-
реговорах с Турцией по этому вопросу?

Конечно, этот вопрос Анкара и Мо-
сква смогут урегулировать. Я знаю, что 
сейчас стороны обсуждают варианты 
решения: либо выбора [определённой] 
страховой компании, либо разрешения 
российским страховщикам также уча-
ствовать в этом процессе [прохода су-
дов через проливы]. Возможен и третий 
вариант — создание совместной стра-
ховой компании.

Как мы видим, процесс обязательно 
найдёт своё решение, потому что турки 
очень прагматичные ребята и не будут 
обрубать те каналы, которые в итоге 
дают им определённые способы зара-
ботать — потому обязательно найдут-
ся пути решения. И мы видим, что само 
политическое руководство Турции до-
статочно гибкое, оно ищет эти решения. 

Меры по проходу судов через Босфор 
не кардинальные, то есть они всегда 
оставляют какое-то поле для манёвра.

Как скоро они смогут найти это реше-
ние?

Во всём, что касается логистики, 
движения товаров, решения находятся 
довольно-таки быстро. У нас существу-
ет в рамках межправительственной ко-
миссии целая рабочая группа по это-
му вопросу. Мы можем надеяться, что 
решение это будет найдено в ближай-
шие дни.

Начиная с сентября под давлением аме-
риканских санкций банки Турции отка-
зались от работы с картой «Мир». Как 
продвигаются переговоры с Анкарой 
на эту тему? И действительно ли россий-
ские туристы могут оплачивать отели 
в Турции рублями?

РФ и Турция разрабатывают альтер-
нативу оплате картами «Мир», скоро 
она обязательно будет представлена. 
Это многогранный вопрос. Мы видим, 
что из-за зарубежного корпоративного 
давления на финансовую систему Тур-
ции — она достаточно сильно интегри-
рована в западную финансовую сис-
тему — были отказы от обслуживания 
карт «Мир». Но тут же появились другие 
варианты, которые позволяют рассчи-

тываться картами без всякого рода фи-
нансовых операторов и посредников.

Можно ли рассчитаться в отелях 
напрямую рублями? Да, действитель-
но можно. Бизнес тоже идёт навстречу, 
в этой сфере с Турцией налажено меж-
банковское сотрудничество. Суще-
ствует ещё бизнесовый подход к этой 
теме, находятся различные варианты, 
которые позволяют установить тако-
го рода взаимоотношения с отелями. 
Я знаю, что некоторые из них действи-
тельно уже принимают рублёвые рас-
чёты, даже некоторые магазины их при-
нимают.

Сколько их вообще работает на тер-
ритории Турции? Конечно, сказать 
сложно, потому что такой статистики 
нет. Мы также понимаем, что в основ-
ном это всё происходит в тех традици-
онно туристических зонах, где поток 
наших граждан довольно большой.

Можно ли ожидать, что к началу сле-
дующего сезона — в мае-июне — уже 
какие-то альтернативы системе «Мир» 
будут представлены широкой обще-
ственности?

Конечно. Не забываем, что для Тур-
ции российский турпоток — это доста-
точно значимый сегмент общего ту-
ристического потока, традиционный 
(в конце ноября в турецком минтуриз-
ме прогнозировали, что до конца года 
страна примет до 5  млн туристов 
из РФ. — «Известия»).

Турецкая сфера гостеприимства 
понимает пожелания наших тури-
стов, их чаяния, предпочтения. Поэто-
му с российскими гостями турецко-
му бизнесу работать довольно просто 
и понятно. 
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Наталья Башлыкова

Все участники специальной во-
енной операции — это герои, ко-

торые выполняют великую миссию 
по защите Отечества. Об этом Влади-
мир Путин заявил 8 декабря на торже-
ственной церемонии вручения меда-
лей «Золотая звезда», которая прошла 
в Кремле в преддверии Дня героев 
Отечества. Он подчеркнул: страна 
этого никогда не забудет. В нефор-
мальной беседе с военными Влади-
мир Путин объяснил и необходимость 
ударов по инфраструктуре Украины.

В торжественном мероприятии 
в Георгиевском зале Большого Крем-
лёвского дворца приняли участие 
более 200 военных и гражданских 
лиц, проявивших особое мужество 
и героизм. В том числе Герои Совет-
ского Союза, России и кавалеры ор-
дена Святого Георгия. Перед началом 
церемонии Владимир Путин обра-
тился к участникам встречи.

— Сегодня мы отдаём дань уваже-
ния героям Отечества. Люди разных 

эпох, времён, судеб и характеров — 
все они навеки вписали свои имена 
в историю нашего государства, со-
вершили подвиги, выдающиеся по-
ступки — ратные, трудовые, граждан-
ские — во имя Родины, во имя наших 
людей, — сказал глава государства.

Россия чтит каждого, кто своим 
мужеством и самоотверженностью 
заслужил высокие звания кавалера 
ордена Святого Георгия, ордена Сла-
вы, Героя Советского Союза и России. 
Президент подчеркнул: «В наши дни 
особенно остро ощущаем, что связь 
времён неразрывна, что священное 
чувство любви к Родине передаёт-
ся из поколения в поколение, явля-
ется безусловной, наивысшей цен-
ностью». России не раз приходилось 
сталкиваться с трудными испытани-
ями. Тем не менее на любые попытки 
посягнуть на «безопасность нашего 
государства, его независимость на-
род отвечал своим несокрушимым 
единством, стеной вставал за родную 
землю на полях сражений и в тылу», 
напомнил российский лидер.

— Вы выполняете великую миссию. 
Когда вы говорите о Родине, то ни-
когда не должны забывать, что Роди-
на — это не просто территория. Это 
люди прежде всего, которых вы за-
щищаете, — добавил он.

Медали «Золотая звезда» были 
прежде всего удостоены военно-
служащие, которые проявили ис-
ключительную доблесть и отвагу 
в ходе СВО.

— Искренне благодарю вас 
за службу Отечеству, за верность 
идеалам, которые всегда, в любые 
времена объединяли Россию, — ска-
зал Владимир Путин. — Хочу так-
же обратиться к тем, кто находится 
на передовой: для меня, для всех на-
ших сограждан каждый из вас герой. 
И я очень хочу, чтобы вы почувство-
вали теплоту наших сердец, тепло-
ту этой поистине всенародной под-
держки.

По словам президента, судьбы 
и подвиги героев Отечества служат 
важнейшим моральным ориентиром 
для большинства граждан России.

— С праздником — с Днём героев 
Отечества! — поздравил собравших-
ся Владимир Путин.

После этого глава государства 
лично вручил награды отличившим-
ся. А военнослужащие поблагодари-
ли Верховного главнокомандующего 
за высокую оценку их работы, а так-
же заверили в том, что выполнят все 
поставленные перед ними задачи.

— Бесспорно, это не только моя 
заслуга. Прежде всего это заслу-
га бойцов и командиров спецназа 
Рос гвардии — их стойкость, геро-
изм и верность присяге, — сказал 
полковник Сергей Белозёров. — Да, 
действительно, выполняем непро-
стые боевые задачи, чаще критиче-
ски опасные.

Он заверил главу государства, 
что войска Росгвардии продолжат 
выполнять все поставленные цели 
на высоком уровне профессионализ-
ма во благо будущего России.

— Для меня высокая честь нахо-
диться в главном зале нашей страны 
и быть удостоенным высшей награ-

Новости

И
ль

я 
Пи

та
ле

в 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

«Вы выполняете  
великую миссию»
Владимир Путин поблагодарил военных за защиту  
интересов России и вручил медали «Золотая звезда»

Российского бизнесмена Вик-
тора Бута задержали в Таилан-
де в 2008 году, а затем передали 
США. В 2012-м его приговори-
ли к 25 годам тюрьмы по обви-
нению в незаконных поставках 
оружия и поддержке терро-
ризма. Россиянин не признал 
себя виновным ни по одному 
из пунктов обвинения.

Справка «Известий»
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Вещание и союз
A Он напомнил, что органи-

зация «Репортёры без гра-
ниц» уже подала в суд на французско-
го регулятора СМИ Arcom из-за его 
решения разрешить Eutelsat транс-
лировать «Россию 1», «Первый канал» 
и НТВ. «Однако, поскольку француз-
скому государству принадлежит 22% 
акций Eutelsat, потребуется полити-
ческое, а не судебное давление, что-
бы заставить компанию расторгнуть 
соглашение с российскими вещате-
лями», — отметил депутат.

По его словам, на санкциях в спут-
никовой отрасли настаивают в основ-
ном Польша и страны Прибалтики.

7 декабря глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен раскрыла подроб-
ности содержания девятого пакета 
санкций. В том числе она рассказала 
о мерах против четырёх российских 
ТВ-каналов. «Мы нанесём удар по рос-
сийской пропагандистской машине, 
отключив от эфира четыре дополни-
тельных канала и все другие платфор-
мы распространения», — говорится 
в сообщении ЕК.

Издание Politico 8 декабря сооб-
щило, что ЕС намерен в рамках но-
вых санкций против РФ приостано-
вить лицензии на трансляцию «НТВ 
Мир», РЕН ТВ, «России 1» и «Первого 
канала». Напомним, в санкционном 
списке ЕС уже есть несколько рос-
сийских каналов, включая RT и «Рос-
сию 24».

К слову, 7 декабря Латвия аннули-
ровала лицензию телеканала «Дождь», 
признанного Минюстом РФ иноа-
гентом. В связи с этим вещание это-
го СМИ прекратилось также в сосед-
них Литве и Эстонии.

К девятому пакету санкций ЕС 
готовится уже давно. Предложения 
от стран Прибалтики и Польши посту-
пили ещё в октябре. В середине ноя-
бря глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель говорил о том, что но-
вые меры Брюссель пока не готов об-
суждать. Решительности ЕС придало 
недавнее согласование потолка цен 
на российскую нефть, которое ста-
рались форсировать Варшава и Виль-
нюс.

Согласно заявлениям главы ЕК, 
объединение также планирует осла-
бить военный потенциал РФ с помо-
щью запрета на доступ к беспилот-

никам. «Мы закроем доступ России 
ко всякого рода дронам и беспи-
лотным летательным аппаратам. 
Мы предлагаем запретить прямой 
экспорт двигателей для дронов в РФ 
и экспорт в любые третьи страны, та-
кие как Иран, которые могли бы по-
ставлять беспилотники в Россию», — 
подчеркнула Урсула фон дер Ляйен.

Подготовил ЕС и ряд новых эко-
номических мер против РФ. В ЕК со-
общили, что в рамках девятого паке-
та будут представлены ограничения 
против трёх российских банков, 
включая полный запрет на опера-
ции для Всероссийского банка раз-
вития регионов (ВБРР, дочерний банк 

нефтяной компании «Роснефть»). На-
помним, 5 декабря в силу вступило 
нефтяное эмбарго РФ, а также ЕС со-
гласовал потолок цен на нефть.

Среди прочего ЕС предлагает вве-
сти новые экспортные ограничения 
и в отношении товаров двойного на-
значения на сумму более €2,3 млрд. 
Это коснётся ключевых химических 
и нервно-паралитических веществ, 
электроники и IT-компонентов.

Также, по словам Урсулы фон дер 
Ляйен, ЕК предложит ввести запрет 
на новые инвестиции в российский 
горнодобывающий сектор. Однако, 
по информации FT, для некоторых кон-
кретных продуктов будут предусмо-
трены исключения.

Кроме того, в чёрный список ЕС по-
падут ещё почти 200 человек и пред-
приятий. По словам главы ЕК, среди 
них будут «высокопоставленные рос-
сийские военные, парламентарии, гу-

бернаторы, министры, политические 
партии и компании». Также, по инфор-
мации Politico, Евросоюз хочет рас-
ширить санкции против товаров для 
авиационной и космической инду-
стрии. В частности, под ограничени-
ями могут оказаться авиадвигатели 
и другие важные запчасти.

Тем не менее, по оценкам директо-
ра Центра конъюнктурных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Георгия Остапкови-
ча, основные меры уже приняты, и РФ 
к ним по большому счёту адаптиро-
валась.

— Сейчас ЕС лишь занимается под-
держанием этой конструкции. Новым 
пакетом они пытаются сказать, что 
давление на РФ продолжится. Одна-
ко пока каких-то фундаментальных 
угроз девятый пакет для экономики 
РФ не несёт, — уточнил эксперт.

Отдельные секторы серьёзно стра-
дают от санкций, поскольку произ-
водства лишены возможности дол-
госрочного планирования. «Однако 
у рестрикций всё равно есть обрат-
ный эффект», — отметил Остапкович.

Он также добавил, что многие 
меры ЕС вводит в тестовом режиме 
и оценка их последствий важна как 
РФ, так и самому объединению. «На-
пример, нефтяной потолок согласова-
ли на уровне $60 специально, посколь-
ку эта цена не настолько критична 
для РФ. Сейчас они посмотрят, как 
себя будет вести Москва, как Пекин. 
Потом через два месяца, согласно ме-
ханизму, они поменяют этот предел и, 
возможно, обрадуют Польшу, которая 
настаивала на $30», — добавил эксперт.

При этом он не исключил, что в бу-
дущем ЕС сможет вводить пороги цен 
не только на энергоресурсы, но так-
же на металл, зерно и другую продук-
цию. К слову, Гуннар Бек допускает, 
что в девятый пакет Польша и страны 
Балтии попытаются пропихнуть и за-
прет на сотрудничество с РФ в облас-
ти атомной энергетики.

Выбор за ними
A Ещё один автор законопро-

екта Ярослав Нилов доба-
вил, что этот законопроект был про-
граммной установкой, заложенной 
ещё экс-лидером ЛДПР Владимиром 
Жириновским.

— Мы считаем, что молодым людям 
необходимо такое право предоста-
вить. Именно в 16 лет они заканчива-
ют старшие классы и вполне осознан-
но подходят к оценке политических 
событий, — пояснил «Известиям» пар-
ламентарий.

На изменение законодательства 
в этой сфере можно пойти, так как 
в России сейчас совершенно другая 
политическая ситуация, чем в 2000-е 
годы, считает он. По его словам, сегод-
ня не так сложно понять, какие поли-
тические партии существуют и какие 
программы они представляют.

В КПРФ согласны, что людям в 16 лет 
надо разрешить голосовать, отметил 
в беседе с «Известиями» член фракции 
Николай Харитонов.

— Надо понимать, что молодёжь се-
годня взрослеет рано. Почему бы ей 
не доверять на выборах, — добавил он.

В «Единой России» дадут оценку за-
конопроекту после того, как его вне-
сут в Госдуму, сообщил «Известиям» 
зампред фракции Адальби Шхагошев. 
Скептически к предложению ЛДПР 

относятся во фракции «Справедливой 
России — За правду».

— Думаю, что мы такой законопроект 
не поддержим. Очевидно, что его авто-
ры только хотят привлечь к себе внима-
ние молодёжи. Но, на мой взгляд, моло-
дые люди в таком возрасте ещё ничего 
не понимают в политике, рано им раз-
решать голосование, — заявил «Извес-
тиям» первый зампред фракции Олег 
Нилов.

Политолог Константин Калачёв счи-
тает: в 16 лет граждане должны иметь 

право голосовать, учитывая тот факт, 
что паспорт россияне получают ещё 
раньше — в 14.

— В этом возрасте человек уже вполне 
сознателен, чтобы участвовать в выбо-
рах. Очевидно, что сегодня люди взрос-
леют раньше. Есть достаточно много 
примеров такого голосования в дру-
гих странах мира, — напомнил эксперт.

По его словам, речь идёт не толь-
ко о коммунистической Кубе, но так-
же, например, об Аргентине, Австрии 
или Мальте.

  

Возродили традиции

Борис Грызлов

Почётный член РВИО 

9  декабря Россия отмечает День геро-
ев Отечества. Эта памятная дата, по-

свящённая подвигу Героев Советского 
Союза, Российской Федерации, кавале-
ров ордена Славы и ордена Святого Ге-
оргия, вошла в календарь современной 
России 15 лет назад. Принимая закон 
об учреждении Дня героев Отечества, 
мы возрождали традицию, которой бо-
лее 250 лет.

День героев Отечества — прямой 
продолжатель Дня георгиевских ка-
валеров, воинского и государствен-
ного праздника, который чествует 
защитников нашей страны, удосто-
енных ордена Святого Георгия и дру-
гих георгиевских наград Россий-
ской империи. Это день тех, кто стал 
для всех будущих поколений росси-
ян примером решимости, самоот-
верженности, беззаветной любви 
к Родине, образцом храбрости, па-
триотизма и мужества в любой, са-
мой опасной обстановке — будь 
то на поле боя, в противостоянии 
природной стихии или в освоении 
космоса.

В Государственной думе IV созы-
ва было немало споров и разногла-
сий, но законопроект об установ-
лении Дня героев Отечества стал 
одним из объединяющих. Его внесли 
и поддержали депутаты всех фрак-
ций. Принятие закона о памятной 
дате почти точно совпало с 200-лети-
ем учреждения «солдатского Геор-
гия» — Знака отличия военного орде-
на, Георгиевского креста.

«И впредь ежегодно сей день 
празднован будет» — так постанови-
ла Екатерина Великая в первом ста-
туте ордена Святого Георгия от 26 но-
ября 1769 года. День был выбран 
императрицей неслучайно. Это одна 
из дат православного календаря, ко-
торая посвящена Георгию Победо-
носцу. В этот день (9 декабря, по ста-
рому стилю — 26 ноября) в 1051 году 

князь Ярослав Мудрый, который объ-
единил русские земли после междо-
усобиц, освятил Георгиевский храм 
в Киеве, воздвигнутый в честь его не-
бесного покровителя — воина и муче-
ника, отдавшего жизнь за веру. День 
памяти об освящении этого храма 
стал одним из символов единства 
всей русской земли.

Именно образ Георгия Победо-
носца как знак торжества добра над 
злом, правды над ложью, победы Рос-
сии над её врагами ещё столетия на-
зад стал символом нашей столицы 
и частью герба российского госу-
дарства. Традиция чествовать геро-
ев Отечества именно в день Святого 
Георгия, прерванная после Октябрь-
ской революции, вернулась в жизнь 
России в 2007 году. Уже на следую-
щий год после принятия закона со-
стоялись первые награждения орде-
ном Святого Георгия и Георгиевским 
крестом, возрождёнными указом 
президента в 2000 году.

Между последним празднова-
нием Дня георгиевских кавалеров 
в дореволюционной России и пер-
вым празднованием Дня героев От-
ечества в наши дни — девять десяти-
летий. Вместе с тем сама традиция 
не прервалась даже в советские годы. 
Достаточно напомнить, что Георги-
евскими крестами были награжде-
ны будущие маршалы Великой По-
беды — Георгий Жуков и Константин 
Рокоссовский. В 1945 году Георгий 
Жуков принимал Парад Победы, ко-
мандовал которым Константин Ро-
коссовский.

К слову, в рядах участников того 
парада был будущий Герой Советско-
го Союза Валентин Варенников — на-
чальник почётного караула, который 
встречал в Москве Знамя Победы, до-
ставленное из поверженного Бер-
лина. Через много лет Валентин Ва-
ренников как старейший депутат 
открыл первое заседание Государ-
ственной думы IV созыва и стал од-
ним из инициаторов законопроекта 
о возрождении памятной даты 9 де-
кабря.

Орден Святого Георгия был самой 
знаменитой наградой Российской 
империи и одной из самых почитае-
мых за всю нашу историю. С древних 
времён Георгий считался одновре-
менно покровителем тех, кто тру-
дится на земле, и тех, кто её защища-
ет. Его образ очень точно отражает 
историческую роль наших героев 
разных времён и поколений. Русский 
воин никогда не захватывал чужих 
земель, не порабощал другие народы, 
он защищал и освобождал. И сейчас 

наши солдаты ведут мужественную 
борьбу за достойное будущее нашей 
Родины, за мирное существование 
всего человечества. Великая тради-
ция русского подвига продолжает-
ся. Свой вклад в её сохранение и раз-
витие вносят беззаветно преданные 
России люди разных возрастов, наци-
ональностей и вероисповеданий.

При учреждении награды Свято-
го Георгия была утверждена и орден-
ская лента. Высоко почитаемая в до-
революционной России, она была 
возрождена под названием гвардей-
ской ленты уже в годы Великой Оте-
чественной войны — сначала на фло-
те, а затем и во всех вооружённых 
силах. Те же георгиевские цвета легли 
в основу лент ордена Славы и медали 
«За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.». 
Впоследствии они использовались 
почти на всех юбилейных медалях, 
посвящённых Великой Отечествен-
ной войне, и стали символом народ-
ной памяти о Великой Победе.

В XXI веке массовая общественная 
поддержка акции «Георгиевская лен-
точка» — не только в нашей стране, 
но и за рубежом — ещё раз убедитель-
но показала, насколько важна эта па-
мять для каждого из нас.

В наши дни георгиевская ленточ-
ка — символ солдатской доблести, 
знак уважения к нашему славному 
прошлому, великим подвигам на-
ших отцов и дедов. Незримой нитью 
она связывает нас с нашими славны-
ми предками, не щадившими ни сил, 
ни собственной жизни для защиты 
Отечества. Заложенные ими тради-
ции мужества, долга, высокой граж-
данской ответственности хранят 
и приумножают уже новые поколе-
ния россиян.

Сегодня мы защищаем нашу исто-
рическую память и правду, отстаива-
ем ценности, за которые веками сра-
жались герои — защитники нашей 
земли. Мы противостоим попыткам 
возродить преступную нацистскую 
идеологию в современной Европе, 
боремся за право говорить на родном 
языке, помнить и чтить свою исто-
рию и традиции, самостоятельно 
определять свою судьбу.

Нынешние власти Киева и стран 
Запада, которые запрещают геор-
гиевскую ленточку, делают свой 
выбор в пользу тех, кто был по-
беждён во Второй мировой войне. 
Но мы твёрдо знаем, что нацизм, уже 
поверженный нашей страной однаж-
ды, будет побеждён и сейчас. Прав-
да — за нами, на стороне героев Оте-
чества.

МНЕНИЕ

« ОРГАНИЗА-
ЦИЯ «РЕПОР-
ТЁРЫ БЕЗ ГРА-

НИЦ» УЖЕ ПОДАЛА В СУД 
НА ФРАНЦУЗСКОГО РЕГУ-
ЛЯТОРА СМИ ARCOM ИЗ-ЗА 
ЕГО РЕШЕНИЯ РАЗРЕШИТЬ 
EUTELSAT ТРАНСЛИРОВАТЬ 
«РОССИЮ 1», «ПЕРВЫЙ КА-
НАЛ» И НТВ

Расширение Шенгена

Х орватия с 1 января станет частью шенгенской зоны. Такое 
решение принял совет Евросоюза на уровне министров 

внутренних дел. Таким образом, с 2023 года количество ев-
ропейских стран Шенгена увеличится до 27.

  Как заявил хорватский премьер Андрей Пленкович, 
страна получила от совета «единодушную поддержку». 
Таким образом, после Нового года возможность свобод-
но передвигаться в рамках шенгенской зоны без каких-
либо ограничений распространится и на граждан Хорва-
тии. К слову, о готовности республики, а также Болгарии 
и Румынии присоединиться к Шенгену ещё в ноябре объ-
явила еврокомиссар по вопросам внутренних дел Ильва 
Йохансон.

  При этом заявки двух других стран, которые также на-
меревались стать частью безвизового пространства, были 
отклонены. Свою жёсткую позицию против включения 

Болгарии и Румынии ранее высказала Австрия. Как под-
черкнул канцлер Карл Нехаммер, это связано с возросшей 
нелегальной миграцией. «Это большая проблема в сфе-
ре безопасности и причина того, что Австрия выступает 
за раздельный подход к расширению Шенгена. Хорватия — 
да, Болгария и Румыния — пока нет. Это не политическая 
дискуссия, а обсуждение вопросов безопасности ЕС и на-
ших граждан», — объяснил он.

  В настоящее время шенгенская зона состоит из 22 стран — 
членов Евросоюза, а также четырёх государств, входящих 
в Европейскую ассоциацию свободной торговли, — Норве-
гии, Швейцарии, Лихтенштейна и Исландии.

  Также совет министров экономики и финансов ЕС ещё 
в июле принял решение о присоединении Хорватии к ев-
розоне с 1 января 2023 года. Процесс должен завершиться 
в конце следующего года.
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ды нашей Родины — медали «Золо-
тая звезда». Это заслуга всех моих 
подчинённых десантников, с кото-
рыми мы вместе ведём борьбу с на-
цистской нечистью, — добавил под-
полковник Сергей Иштуганов.

С торжественными словами к на-
граждённым и президенту также об-
ратился первый зампред комитета 
Госдумы по обороне, Герой России 
Андрей Красов.

— Товарищ Верховный главно-
командующий, уважаемые друзья. 
Русские воины всегда выступали 
на защиту нашего Отечества с вы-
соким чувством чести, достоин-
ства и воинского долга. Мы все глу-
боко убеждены, что таких героев, 
как Александр Матросов, Зоя Кос-
модемьянская, Роман Филипов, нет 
ни в одной стране, — отметил пар-
ламентарий.

По его словам, это бесстрашие 
перед последним боем во имя бу-
дущего живёт в каждом граждани-
не РФ, потому что это исторический 
код нашей нации.

— Мы всегда будем двигаться 
только к победе. Наши сила воли, 
отвага, мужество, героизм всегда 
будут ярким примером для подрас-
тающих и будущих героев Россий-
ской Федерации, и так будет всегда: 
от поколения к поколению, от отца 
к сыну, от матери к дочке — мы всег-
да будем передавать наши слав-
ные героические традиции, — за-
явил полковник в отставке Андрей 
Красов.

Его коллега по парламенту и ко-
митету, Герой России Дмитрий Пер-
минов считает, что о подвигах сегод-
няшних героев ещё мало рассказано, 
но они уже вписаны в историю.

— Историю смелости, верности 
Родине и долгу. К сожалению, неред-
ко цена подвигу — жизнь героя, мно-
гие из них награждаются посмер-
тно. Мы должны сделать всё, чтобы 
не забыть о героях и помочь их се-
мьям, — отметил он.

По его словам, сегодня Госдума 
в приоритетном порядке принима-
ет законы, направленные на под-

держку участников СВО. Парламент 
и дальше будет делать всё, чтобы 
никто не был забыт, подчеркнул он.

— В условиях боевых действий 
каждый человек хочет остать-
ся жив, здоров, хочет встретить-
ся со своими друзьями и близкими, 
детьми, жёнами, родителями. Это 
естественное для каждого челове-
ка чувство самосохранения уходит 
на второй план для людей, которые 
живут высшими идеалами пре-
данности своему народу. Сегодня 
праздничный день, но мы не долж-
ны забывать о тех, кто сегодня 
не с нами, кто ушёл из жизни, за-
щищая Родину, — сказал глава го-
сударства.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Сохранная сигнализация
Рынок ждёт фиксации ключевой в 7,5% в декабре

Наталья Ильина

Н а заседании 16 декабря Центробанк 
оставит ключевую ставку без изме-

нений на уровне 7,5%, следует из кон-
сенсус-прогноза «Известий». Аналитики 
считают, что регулятор займёт выжида-
тельную позицию: с одной стороны, рост 
цен устойчиво замедляется, с другой — 
в декабре инфляция традиционно уси-
ливается из-за предпраздничного спроса. 
Фиксация ключевой в разы ниже весен-
них уровней свидетельствует о стабили-
зации экономической ситуации, полага-
ют эксперты. Динамика рыночных ставок 
объясняется иными факторами: креди-
ты дорожают из-за возросших рисков за-
ёмщиков, а депозиты — вследствие охо-
ты банков за 13-ми зарплатами граждан.

В пользу сохранения ключевой став-
ки на уровне 7,5% на заседании ЦБ 16 де-
кабря единогласно высказались все 
12 опрошенных «Известиями» аналити-
ков из крупнейших российских банков. 
На предыдущем заседании 28 октября 
Банк России принял аналогичное реше-
ние. До этого ключевая ставка выросла 
с 9,5 сразу до 20% в феврале, реагируя 
на внешние шоки, а затем регулятор пла-
номерно снижал её.

Сохранение размера ключевой став-
ки в декабре свидетельствует о нахож-
дении баланса между текущими невы-
сокими проинфляционными рисками 
и неопределённостью в 2023 году, отме-
тил начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

С одной стороны, в конце года обыч-
но наблюдается ускорение темпа роста 
потребительских цен, связанное с тра-
диционным для этого периода расши-
рением спроса, — и 2022-й не стал ис-
ключением, пояснил аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский. 
Он уточнил: по данным Росстата, за по-

следнюю неделю ноября прирост цен 
составил 0,19 против 0,11% неделей ра-
нее. В декабре инфляционный тренд ещё 
больше усилится за счёт вклада второ-
го в этом году повышения регулируемых 
тарифов на услуги ЖКХ.

В то же время в течение предыдущих 
нескольких месяцев рост потребитель-
ских цен оставался умеренным. Годовая 
инфляция по состоянию на 5 декабря со-
ставила 12,5%, отметил кредитный ана-
литик «Тинькофф Инвестиций» Миха-
ил Иванов. Он добавил: инфляционные 
ожидания населения на год вперёд в но-
ябре снизились до 12,2% (–0,6 п.п. к ок-
тябрю).

— Из внешних шоков для экономики 
за последнее время стоит отметить вве-
дение потолка цен на российскую нефть, 
что, скорее всего, негативно повлияет 
на доходы бюджета. При этом введе-
ние потолка было вполне ожидаемым, 
а сам уровень $60 за баррель и наказания 
за нарушение антироссийских санкций 
выглядят достаточно мягкими, — пола-
гает Михаил Иванов.

Фиксация ставки ниже уровня, ко-
торый наблюдался весной 2022 года, го-
ворит о некоторой стабилизации эко-
номической ситуации, подчеркнул 
Михаил Иванов из «Тинькофф Инвести-
ций». Он разъяснил: действия Банка Рос-
сии и правительства РФ помогли обеспе-
чить устойчивость. Инфляция с тех пор 
замедлилась, а рубль существенно укре-
пился.

Сбытовая химия
Стоимость дезодорантов и шампуней может вырасти

Евгения Перцева

Н а дезодоранты, зубные пасты и сред-
ства для мытья посуды из части не-

дружественных стран в ближайшее время 
могут ввести заградительные пошлины. 
Это касается товаров, которые раньше 
производили в РФ, а теперь импортиру-
ют как готовую продукцию, — Gillette, Old 
Spice, Fairy, Oriflame, Colgate, Nivea и дру-
гие. С таким предложением к Минпром-
торгу обратились отечественные ком-
пании, которые позже объединились 
в Национальный совет по парфюмерии, 
косметике и бытовой химии. Минпром-
торг получение обращения подтвердил, 
источник «Известий» в министерстве под-
черкнул, что ведомство поддержало это 
предложение.

Отечественные производители пред-
ложили Минпромторгу ввести загради-
тельные пошлины в 35% на косметику 
и бытовую химию из шести недруже-
ственных стран. Речь идёт о США, Кана-
де, Великобритании, Австралии, Новой 
Зеландии и Польше. Об этом «Извести-
ям» рассказали в Национальном совете 
по парфюмерии, косметике и бытовой 
химии (объединяет крупнейших произ-
водителей РФ). Там пояснили, что из Аме-
рики в Россию везут такие бренды, как 
Mary Kay, Gillette, из Великобритании — 
Old Spice и Fairy, из Польши — Oriflame, 
Eveline, Colgate, Nivea. Это шампуни, 
средства для волос и дезодоранты.

«Известия» запросили P&G, Nivea, 
Oriflame и Mary Kay.

В ассоциации сказали, что введение 
российской пошлины — зеркальная мера: 
сначала зарубежные страны ввели про-
тив отечественной продукции 35% сбора, 
а «затем по нормам ВТО у нас появилось 
право симметрично ответить».

— Продукцию под западными брен-
дами производили в РФ — у зарубежных 
компаний были арендованные мощно-
сти (то есть контрактное производство), 
на которых они изготавливали свою 
продукцию из импортного сырья, — по-
яснил представитель совета. — Но вес-
ной 2022 года вся логистика рухнула, по-
этому изготовителям стало выгоднее 
ввозить в Россию уже готовые товары.

Отечественные компании могут са-
мостоятельно производить такой объём, 
который позволит удовлетворить вну-

тренний спрос, убеждены в совете. Это 
можно сделать за счёт российских марок. 
Например, изготовитель «Диарси» (брен-
ды R.O.C.S. и другие) может увеличить вы-
пуск косметики, медицинских изделий; 
«Арнест» (бренды Deonica, «Прелесть» 
и другие), «Михит», Natura Siberica — го-
товы изготавливать дезодоранты, анти-
перспиранты, шампуни и так далее.

В Национальном совете подчер-
кнули, что «логистические цепочки 
уже перестроены на поставки сырья 
из дружественных стран, у россий-
ских производителей есть все компе-
тенции по разработкам необходимых 
продуктов, даже самых сложных». По-
этому «наши потребители не постра-
дают от введённой меры», добавили там.

Источник «Известий» в Минпром-
торге рассказал, что министерство 
готово ввести пошлины на часть ино-
странной продукции. Российские про-
изводства смогут заместить иностран-
ные шампуни, дезодоранты, средства 
для волос, чистки зубов и так далее.

В Минпромторге «Известиям» под-
твердили, что ассоциация обратилась 
с такой инициативой в министерство. 
Речь идёт об ограниченном ассортимен-
те товаров, в основном премиального 
сегмента, из шести стран — США, Кана-
ды, Великобритании, Австралии, Новой 
Зеландии и Польши. Ограничения по-
ставок из каких-либо других стран экс-
перты не рассматривают.

— Мощности российских предпри-
ятий перекрывают импорт из предло-
женного перечня недружественных 
стран максимум в 62 раза в зависимости 
от позиции, — подчеркнули в министер-
стве. — Ведомство не рассматривает 
введение полного запрета на поставки 
косметики из части недружественных 
стран или повышение пошлин на те то-
вары, которые отечественные бренды 
не смогут производить в нужном объ-
ёме. Тогда как введение импортных по-
шлин на часть ассортимента позволит 
развивать отечественное производство.

Источник «Известий» на рынке пояс-
нил: если на часть продукции этих брен-
дов появится заградительная пошли-
на, её стоимость вырастет симметрично. 
Если на полке подорожают иностранные 
бренды, то стоимость отечественных 
также поползёт вверх, предположил он.

Импорт замещения
Переход сотовых операторов на российское оборудование откладывается

Валерий Кодачигов

Импортозамещение сотового обо-
рудования четвёртого поколения, 

намеченное на 2023-й, могут отложить 
на 2025–2028 годы — это следует из ма-
териалов Госкомиссии по радиочасто-
там. Наладить производство базовых 
станций для сотовых сетей пока не по-
зволяют санкции, и операторы не могут 
перейти на российские — а именно такое 
условие продления разрешений на ис-
пользование частот для LTE государство 
поставило перед связистами. Эксперты 
отмечают, что продление сроков перехо-
да на российское оборудование выгод-
но и абонентам: не будет перебоев с мо-
бильной связью и интернетом, которые 
могло бы спровоцировать применение 
сырых, необкатанных решений. К тому 
же операторы, по их собственному при-
знанию, запаслись импортной электро-
никой надолго.

Переход российских сотовых опе-
раторов с импортного сетевого обору-
дования на отечественное, по крайней 
мере в полном объёме, может быть отло-
жен с 2023-го на 2025–2028 годы, следует 
из материалов Госкомиссии по радио-
частотам (ГКРЧ), с которыми ознако-
мились «Известия». Ранее вынесенное 
комиссией решение предписывало свя-
зистам использовать исключительно 
российские радиоэлектронные сред-
ства (в частности, базовые станции LTE) 
со следующего года. Но из-за санкций 
и сложностей с разработкой и произ-
водством в достаточных объёмах не-
обходимого оборудования «операторы 
столкнулись с невозможностью испол-
нения указанного условия», констатиру-
ет в своих материалах ГКРЧ.

Подлинность этих документов под-
твердил «Известиям» один из участни-
ков рынка. Знает о проработке этого 
вопроса и заместитель руководителя 
центра компетенций НТИ на базе «Скол-
теха» Александр Сиволобов.

В документах к заседанию ГКРЧ, на-
меченному на конец декабря, есть про-
екты графиков установки отечествен-
ного LTE-оборудования на сетях МТС, 
«МегаФона», «ВымпелКома» и Tele2. Кон-
кретных показателей в них пока нет, од-
нако планируется, что операторы будут 
переходить на отечественное обору-

дование в 2025–2028 годах. Ожидается, 
что с 2028-го компании будут использо-
вать исключительно российское LTE-
оборудование, говорится в материалах, 
с которыми ознакомились «Известия»: 
начиная с 2025 года эта электроника 
начнёт поставляться отечественны-
ми производителями, заключившими 
с операторами форвардные контрак-
ты. Это договоры о покупке и постав-
ке в определённые сроки заранее ого-
ворённого количества оборудования 
с заданными характеристиками.

Такие контракты на сумму 20–
25 млрд рублей планирует заключить 
«Ростелеком» и его дочерняя Tele2 — 
об этом в конце октября рассказывали 
сами представители провайдера. Сре-
ди возможных поставщиков базовых 
станций 2G и LTE они называли объе-
динение компаний НТР и «Булат», а так-
же входящую в «ИКС Холдинг» Алишера 
Усманова компанию Yadro. Упоминали 
в «Ростелекоме» и о других классах обо-
рудования.

— На рынке отсутствует отечествен-
ное оборудование, способное полно-
стью импортозаместить зарубежные 
решения, поэтому возможный перенос 
сроков логичен. Он даст время разра-
ботчикам на создание качественного 
оборудования, — отметили в пресс-
службе «МегаФона».

Перейти на отечественное обору-
дование операторам было предписа-
но летом 2021 года. Тогда встал вопрос 

о продлении десятилетнего разрешения 
на использование частот для LTE, вы-
данного им ГКРЧ в 2011-м. Одним из ус-
ловий продления доступа к частотам 
700 МГц, 800 МГц и 2,5–2,7 ГГц стало стро-
ительство сетей LTE с 2023 года исклю-
чительно на оборудовании, внесённом 
в единый реестр российской радиоэлек-
тронной продукции — это оборудование 
также должно было использовать софт, 
внесённый в реестр отечественного ПО.

Эксперт, работающий с рядом опера-
торских компаний, считает, что пробле-
ма касается не только нового оборудо-
вания. Так, часто требуется изменять 
конфигурацию или переносить ранее 
закупленные иностранные базовые 
станции, что тоже стало бы невозмож-
ным из-за полного запрета на регистра-
цию импортного оборудования, прохо-
дящую в соответствии с требованиями 
ГКРЧ.

— По этой причине требовался ме-
ханизм, который бы не запрещал раз-
вёртывание новых базовых станций 
на основе ранее приобретённого обо-
рудования, но обеспечил бы рынок для 
отечественного оборудования. Фор-
вардные контракты являются таким 
механизмом, — считает собеседник ре-
дакции. — Перенос этой дилеммы в ре-
шение ГКРЧ выходит за обычные рам-
ки вопросов работы данной комиссии, 
но, по всей видимости, на разработку 
других нормативных механизмов сей-
час нет времени.

Издание направило запросы в Мин-
цифры, курирующее работу ГКРЧ, а так-
же в Минпромторг.

Операторы обратились в Минциф-
ры с предложением перенести срок 
перехода на отечественное оборудо-
вание LTE — вопрос рассмотрят на бли-
жайшем заседании ГКРЧ, подтвердили 
в Минцифры. Решение 2021 года созда-
ло гарантированный рынок сбыта для 
иностранных партнёров, готовых ло-
кализовать производство в России, — 
уже в ноябре 2021-го первой начала ло-
кализацию финская Nokia, отмечают 
в ведомстве.

— Компания подписала соглашение 
с российской компанией Yadro о наме-
рениях создать совместное предпри-
ятие для производства базовых стан-
ций по технологиям Nokia в России. 
В 2022  году Nokia ушла с рынка, и сделка 
не состоялась, — рассказали в министер-
стве. Выполнить условия в 2023-м уже 
не получится, поэтому срок планирует-
ся перенести, добавили в пресс-службе.

До 2025 года операторы будут ис-
пользовать существующее оборудо-
вание — допустимо закупать новое 
по сформированным логистическим 
цепочкам, утверждают в Минцифры. 
В форвардных контрактах прописыва-
ются конкретные обязательства сторон, 
сроки начала и завершения работ. Про-
изводство оборудования до 2025 года — 
обязательство, которое берёт на себя 
производитель, говорят представите-
ли ведомства.

Российское правительство взялось 
за развитие отечественного производ-
ства телеком-оборудования всерьёз 
и надолго, отмечает Александр Сиво-
лобов. Именно поэтому можно предло-
жить операторам обойтись без времен-
ной «голодовки» до того момента, пока 
разработчики и производители вый-
дут на достаточные для отрасли объ-
ёмы выпуска.

Взяли крепостью
Начались поставки иностранного алкоголя по параллельным каналам

A — Доступность известных 
А-брендов спиртного (по-

пулярные торговые марки крупных 
производителей. — «Известия») сни-
зилась, однако мы предлагаем поку-
пателям алкогольную продукцию из-
готовителей из разных стран, в том 
числе из России. Наименее доступны-
ми на рынке стали виски и француз-
ские коньяки, ассортимент в этих кате-
гориях обновился сильнее всего. Кроме 
того, изменился ассортимент насто-
ек, — пояснили в компании.

В «Магните» «Известиям» подтвер-
дили, что готовы ввозить спиртное без 
разрешения правообладателей.

— Мы будем ограниченно развивать 
параллельный импорт в алкогольных 
напитках, поскольку отечественные по-
требители пока не готовы отказаться 
от сильных иностранных брендов, на-
пример от крепкого алкоголя, — заме-
тили в компании. — Его доля в продажах 
невелика, но для отдельных категорий 
покупателей этот ассортимент остаёт-
ся важным.

Бизнес несколько месяцев обсуждал 
вопрос о включении алкоголя в пере-
чень товаров, которые правительство 
позволило ввозить по параллельным ка-
налам. Ассоциация компаний рознич-
ной торговли (объединяет федеральных 
игроков) первой обратилась к чиновни-
кам с просьбой допустить такой ввоз 
спиртного: иначе торговым сетям гро-
зил дефицит напитков, которые граж-
дане обычно покупают на праздники.

«Известия» запросили другие круп-
ные торговые сети, включая «Красное 
и белое».

Но, к примеру, Комитет производи-
телей алкогольной продукции (объе-
диняет иностранных изготовителей) 
и «Деловая Россия» выступили против 
легализации параллельных каналов. 
Свободный импорт обернётся тем, что 
в страну смогут ввозить контрафакт-
ный алкоголь. А некоторые крупнейшие 
импортёры спиртного — как компания 

Ladoga — отказались от параллельно-
го импорта.

— Неконтролируемый ввоз алкоголя 
в рамках параллельного импорта мо-
жет привести к появлению в стране не-
качественного контрафакта. В итоге 

может повториться картина 1990-х го-
дов, — предупредил «Известия» пред-
ставитель компании. — Мы категориче-
ски против попадания таких опасных 
для жизни наших граждан напитков 
в Россию.

Федеральная таможенная служба 
не фиксирует нарушений при парал-
лельном импорте алкоголя, сказали 
«Известиям» в ФТС.

— По параллельному импорту при-
возят оригинальную продукцию, 

но без разрешения и уведомления 
правообладателя. Перечень такой 
продукции утверждён Минпромтор-
гом, — напомнили там. — В ходе тамо-
женного контроля специалисты мо-
гут выявить контрафактный товар 
с помощью стандартных инструмен-
тов. Например, это таможенный ре-
естр объектов интеллектуальной 
собственности (ТРОИС), таможенная 
экспертиза, система управления ри-
сками и другие.

Действительно, «вопрос вклю-
чения алкоголя в перечень товаров, 
разрешённых для параллельного им-
порта, имел общественный резонанс», 
сказали «Известиям» в Минпромтор-
ге. Поэтому ведомство вынесло про-
ект приказа на общественное обсуж-
дение: такой шаг позволил учесть 
позиции общественных и професси-
ональных ассоциаций, бизнеса и т.д.

— По результатам такого обсуж-
дения совместно с Минсельхозом, 
Минфином, Росалкогольрегулирова-
нием (РАР) и правительством мы вы-
работали сбалансированное решение 

по включению алкоголя в механизм па-
раллельного импорта, — подчеркнули 
в министерстве.

В Минсельхозе и Минфине на за-
прос издания не ответили.

И всё же перед Новым годом на пол-
ках магазинов не будет некоторых из-
вестных брендов шампанского — Moёt, 
Veuve Clicquot, Dom Perignon и других. 
Об этом «Известиям» рассказал испол-
нительный директор виноторговой 
компании Fort Александр Липилин. 
Дело в том, что в список параллель-
ного импорта эти наименования так 
и не попали. В Минпромторге подчер-
кнули, что пока не будут вносить эти 
бренды.

Крупные торговые сети сформиро-
вали достаточные запасы отечествен-
ных и импортных европейских игри-
стых вин, чтобы в полной мере покрыть 
повышенный спрос перед Новым го-
дом, ответил «Известиям» председа-
тель президиума АКОРТ Игорь Кара-
ваев. Единичные ушедшие с рынка 
бренды будут замещены другими мар-
ками.

« НЕКОНТРОЛИРУЕМЫЙ ВВОЗ АЛКОГОЛЯ В РАМКАХ 
ПАРАЛЛЕЛЬНОГО ИМПОРТА МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ПО-
ЯВЛЕНИЮ В СТРАНЕ НЕКАЧЕСТВЕННОГО КОНТРА-

ФАКТА. В ИТОГЕ МОЖЕТ ПОВТОРИТЬСЯ КАРТИНА 1990-Х ГОДОВ
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Игровая независимость
Россияне начали предпочитать компьютеры приставкам

Роман Солдатов, Ксения Набаткина

В 2022 году россияне чаще выбирали 
игровые компьютеры, нежели при-

ставки PlayStation и Xbox. Объём продаж 
ПК для геймеров повысился на 32% в на-
туральном выражении, а в денежном — 
на 39% по сравнению с 2021-м, сообщили 
«Известиям» в «Платформе ОФД». Рост 
также продемонстрировала периферия 
для компьютера — клавиатуры и мыши. 
Эксперты считают: увеличение спроса 
на игровые компьютеры связано с па-
дением цен на видеокарты. Что касает-
ся приставок, их продажи в последние 
недели оживились на маркетплейсах — 
в связи с предстоящими новогодними 
праздниками.

В 2022 году россияне стали чаще вы-
бирать игровые компьютеры, нежели 
консоли нового поколения. Объём про-
даж ПК в натуральном выражении стал 
выше на 32%, а в денежном — на 39% 
по сравнению с 2021-м, сообщили «Из-
вестиям» специалисты оператора фи-
скальных данных «Платформа ОФД» 
(изучает данные более чем с 1,1 млн 
онлайн-касс в стране). Люди также стали 
чаще приобретать клавиатуры и мыши.

Средний чек на клавиатуру в 2022-
м составил 862 рубля, что на 21% ниже, 
чем годом ранее. Объём продаж в шту-
ках увеличился на 32%, а в денежном 
выражении — на 24%. Средний чек 
на мышь составил 425 рублей, что также 
на 9% ниже, чем в прошлом году. Объ-
ём продаж в штуках увеличился на 45%, 
а в деньгах — на 40%, следует из данных 
«Платформы ОФД».

Кроме того, россияне стали реже по-
купать компьютеры для работы. Объём 
продаж в натуральном выражении сни-
зился на 11%, в денежном — на 30%, сле-
дует из данных платформы.

Через два  года после выхода 
PlayStation 5 и Xbox Series S/X инте-
рес к ним заметно снизился. В 2022-м 
средний чек на PlayStation 5 составил 
50 тыс. рублей, что на 11% ниже, чем 
в 2021 году. Объём продаж в штуках 
снизился на 39%, а в денежном выраже-
нии — на 57%. В свою очередь, средний 
чек на Xbox Series S/X снизился всего 
на 1% и составил 39,7 тыс. рублей. Объём 
продаж в штуках упал на 11%, а в день-
гах на 13%, отметили представители 
платформы.

В ОФД добавили: более трети тех-
ники для компьютерных игр было ку-
плено в первом квартале года на фоне 
ажиотажного спроса на электронику 
и непродовольственные товары. Одна-
ко затем продажи несколько месяцев 

показывали большое снижение. Си-
туация начала выправляться в авгу-
сте-сентябре благодаря параллельно-
му импорту и построению новых схем 
логистики. Но затем продажи снова за-
стопорились.

— Наиболее заметным в этом году 
стало снижение продаж игровых кон-
солей PlayStation и Xbox, дискредити-
ровавших себя на российском рын-
ке, — добавили специалисты оператора 
фискальных данных «Платформа ОФД».

В начале марта 2022  года Sony 
и Microsoft приостановили свою дея-
тельность в России — вместе с этим ком-
пании отключили PS Store и Microsoft 
Store, из-за чего стало невозможно при-
обретать цифровые версии игр.

Возросший интерес к игровым ком-
пьютерам связан в первую очередь с па-
дением курса биткоина, считает инже-
нер-программист компании «Юнитесс» 
Владислав Голушко. Дело в том, что эту 
валюту майнили с помощью компонен-
тов ПК, а именно — видеокарты. По фак-
ту из-за владельцев биткоинов цена 
на них выросла, и собрать бюджетный 
игровой компьютер в последние годы 
стало почти невозможно.

— В этом году из-за международ-
ной обстановки майнить биткоин 
стало просто невыгодно. Владель-
цы виртуальной валюты стали массо-
во продавать видеокарты, чтобы хоть 
как-то отбить стоимость аппаратуры. 
Предложений о продаже топовых ви-
деокарт стало так много, что букваль-
но за считаные дни цены на них упали 
в три-четыре раза, — отметил в разго-
воре с «Известиями» эксперт.

Он добавил: сейчас игровой ком-
пьютер с неплохими характеристи-

ками обойдётся примерно в 60 тыс. 
рублей. При этом PlayStation 5 можно 
приобрести за 40–50 тыс., а Xbox Series 
S/X — за 20–50 тыс. рублей в зависимо-
сти от модели.

— Но игры и подписки на сервисы не-
возможно приобрести в России, требу-
ется иностранный аккаунт, а в других 
странах, кроме Аргентины и Турции, 
цены выше. Поэтому покупка пристав-
ки сейчас невыгодна, — считает Владис-
лав Голушко.

Эксперт подчеркнул, что игры на ПК 
дешевле и на многих площадках, таких 
как Steam, есть возможность и дальше 
приобретать новые проекты.

Несмотря на все плюсы игрово-
го компьютера, маркетплейсы за-
фиксировали в ноябре-декабре по-
вышенный спрос на PlayStation, Xbox 
и Nintendo в преддверии новогодних 
праздников.

— Спрос на игровые приставки коле-
бался в течение этого года. Тем не ме-
нее суммарно за январь–ноябрь их про-
дажи выросли в два раза по сравнению 
с прошлым годом, — рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе «Яндекс.Мар-
кета». — В частности, в ноябре и дека-
бре во время сезона распродаж также 
наблюдалось увеличение спроса в два 
раза по сравнению с тем же периодом 
в прошлом году.

Общество

Скорые на помощь
Число волонтёров в 2022 году резко увеличилось

Юлия Тимофеева

В этом году жители России охотнее, 
чем в предыдущие 17 лет, участво-

вали в волонтёрской деятельности. Это 
следует из опроса Центра исследований 
развития гражданского общества Выс-
шей школы экономики. Согласно ему, 
44% россиян в этом году хотя бы разо-
во, но помогали нуждающимся. Авто-
ры исследования полагают, что на рост 
волонтёрских настроений повлияло на-
чало специальной военной операции 
на Украине. А эксперты напоминают, что 
сильно популяризировала волонтёрство 
пандемия коронавируса. Сейчас же для 
благотворительной деятельности поя-
вились новые адресаты и направления.

�� САМОИДЕНТИФИКАЦИЯ: 
ВОЛОНТЁР

Рекордный рост числа россиян-во-
лонтёров на фоне проведения СВО 
на Украине зафиксировал Центр ис-
следований развития гражданско-
го общества Высшей школы эконо-
мики. Опросив более 2 тыс. человек, 
его специалисты выяснили, что в те-
чение последнего года 44% респон-
дентов занимались добровольческой 
деятельностью, то есть «участвовали 
в каком-либо общественно полезном 
деле без принуждения и вознаграж-
дения и не для помощи членам семьи 
или близким родственникам».

Директор центра Ирина Мерси-
янова назвала этот показатель са-
мым высоким за все годы наблюде-
ний — НИУ ВШЭ ведёт их в рамках 
мониторинга состояния гражданско-
го общества с 2006 года. По её словам, 
с 2015 по 2021 год доля волонтёров ко-
лебалась от 22 до 33%, в пандемийные 
2020–2021 годы она составляла 23%.

Президент России Владимир Путин 
на встрече с финалистами конкурса 
«Доброволец России» в конце 2020 года 
сообщал, что в различных волонтёр-
ских проектах за год приняли участие 
более 15 млн жителей страны. А в де-
кабре 2022-го глава государства на фо-
руме «МыВместе» рассказал, что чис-
ло волонтёров в России превысило 

21 млн человек, отметив, что это при-
мерно 15% населения страны.

При этом в опросе ВШЭ только 18% 
респондентов назвали себя волонтё-
рами (исследование включало специ-
альный блок о самоидентификации). 
Ещё 11% полагают, что «вроде бы яв-
ляются волонтёрами, но испытывают 
сомнения». В 2020–2021 годах это рас-
пределение составляло 8 и 10% соот-
ветственно. А из 44% тех, кто сообщил, 
что оказывал благотворительную по-

мощь в 2022 году, считают себя волон-
тёрами 26%.

Председатель комитета Госдумы 
по молодёжной политике Артём Ме-
телев подтвердил «Известиям», что 
рост числа волонтёров действитель-
но есть, «но не такой масштабный», как 
по оценке ВШЭ. По его словам, специ-
альная военная операция «во многом 
сплотила людей». Более реалистичной 
цифрой он считает показатель в 18%, 
фигурирующий в блоке по самоиден-

тификации, пояснив, что здесь речь 
идёт об осознанном участии в волон-
тёрских проектах.

Председатель комиссии Обще-
ственной палаты России по развитию 
некоммерческого сектора и поддерж-
ке социально ориентированных НКО 
Елена Тополева-Солдунова допустила 
возможность резкого увеличения чис-
ла волонтёров, но отметила, что «пока 
люди не полностью знакомы с поняти-
ем волонтёрства».

— Человек мог чем-то помочь, 
но не считает, что сразу может назы-
ваться волонтёром, — пояснила она.

А Артём Метелев напомнил о по-
следнем исследовании ВЦИОМа, ко-
торое было опубликовано 5 декабря — 
в День добровольца в России. Согласно 
ему, 76% респондентов хотят, чтобы 
их дети или внуки были волонтёрами.

— Это признак формирования в обще-
стве культуры взаимопомощи, волонтёр-
ства как нормы жизни, — считает депутат.

�� ЛЮДИ АКТИВНО 
ВКЛЮЧИЛИСЬ В ПРОЦЕСС

В исследовании ВШЭ почти каждый 
второй из помогавших нуждающимся 
в 2022 году сообщил, что поддерживал 
военных и мобилизованных, проходя-
щих службу в рамках СВО, и их семьи. 
Чаще всего люди жертвовали деньги 
(23%), передавали вещи (18%) или про-
дукты (14%).

По словам Ирины Мерсияновой, но-
вые потребности, связанные с началом 
СВО, высветили новые группы, кото-
рым жители России готовы помогать. 
Это помимо военнослужащих и моби-
лизованных беженцы, которым нужны 
одежда, предметы быта, содействие в по-
иске жилья, работы, в оформлении до-
кументов. Также, добавила она, волон-
тёрская помощь необходима и жителям 
присоединённых территорий — там нуж-
даются, например, в сборе учебников, 
а также в профессиональных учителях. 
Директор Центра исследований разви-
тия гражданского общества напомнила 
и о том, что всем этим категориям нужна 
психологическая и консультационная, 
например юридическая, помощь.

В связи с СВО появилось очень мно-
го новых направлений волонтёрской 
деятельности, из-за чего люди «актив-
но включились в процесс». Например, 
начали собирать гуманитарную по-
мощь в группах своих домов или рай-
онов, рассказала «Известиям» Елена 
Тополева-Солдунова.

При этом именно время пандемии 
послужило катализатором развития 
волонтёрской деятельности, подчер-
кнула директор социальных проектов 
VK, руководитель платформы «Добро 
Mail.ru» Александра Бабкина.

— Значительный рост числа волон-
тёров случился именно тогда. Люди 
охотно помогали тем, кто не мог поки-
нуть свои дома, — сказала она.

Сейчас же, по её словам, жители Рос-
сии ощущают потребность помогать 
ещё больше — это поддерживает их, даёт 
им возможность почувствовать, что они 
могут планировать собственную жизнь, 
на что-то влиять «здесь и сейчас» и по-
лучать положительные эмоции.

Рассрочное дело
Власти хотят ввести новый механизм покупки жилья — кому достанутся льготы

Мария Перевощикова

В ласти готовят рассрочку на покуп-
ку жилья для некоторых категорий 

граждан. Проработкой такого механиз-
ма к 2024 году займутся Минфин, Мин-
строй, ЦБ и «Дом.РФ», следует из плана 
мероприятий по реализации принятой 
Стратегии развития строительной от-
расли и ЖКХ до 2030 года. В частности, 
речь может идти об учителях, врачах, IT-
работниках, узких специалистах в про-
мышленности, считают в Госдуме. Это 
наряду с льготной ипотекой станет ещё 
одним драйвером рынка, говорят спе-
циалисты.

В России запланировали создать 
дополнительные механизмы для по-
купки жилья. В том числе речь идёт 
о рассрочке для отдельных категорий 
граждан. Проработкой таких механиз-
мов к 2024 году займутся Минфин, Мин-
строй, ЦБ и «Дом.РФ», следует из плана 
мероприятий по реализации принятой 
Стратегии развития строительной от-
расли и ЖКХ до 2030 года (есть у «Изве-
стий»). Редакция направила запросы 
в перечисленные госорганы.

Сегодня для покупки жилья в РФ дей-
ствуют разные виды льготной ипоте-
ки с господдержкой (на новостройки, 
семейная, для отдельных категорий 
граждан); ипотека с субсидированной 
ставкой от застройщика; разные виды 
рассрочек от девелоперов, напомнил 
коммерческий директор и партнёр Est-
a-Tet Владимир Моребис.

Льготную ипотеку на новостройки 
ввели весной 2020 года в качестве анти-
кризисной меры. Программа действует 
до конца 2022 года, и есть вероятность, 
что её не продлят, — мнения ведомств 
пока разделяются. В Минфине не счита-
ют необходимым продлевать програм-
му, в Минстрое, напротив, выступают 
за этот механизм поддержки спроса, ко-
торый обеспечит устойчивость и стро-
ительной отрасли, и ценам на жильё. 
Об этом в интервью «Известиям» гово-
рил замглавы ведомства Никита Ста-
сишин.

— Рассрочка — нужный механизм, 
в первую очередь для определённых 
категорий специалистов и граждан. 
Логично, если каждый регион такие 
категории будет определять самостоя-
тельно — в зависимости от потребности 
в тех или иных профессионалах. Веро-
ятно, это педагоги, медики, узкие спе-
циалисты в промышленных отраслях, 
специалисты IT-отрасли, — сказал член 
комитета ГД по строительству и ЖКХ 
Александр Якубовский.

По словам депутата, рассрочка долж-
на выдаваться на полный срок выплат, 
оплачивать проценты за граждан бу-
дут региональные власти. Это соизме-
римо с затратами субъектов на оплату 
аренды жилья для таких специалистов. 
Но при этом механизм даст больше га-
рантий, что работник задержится в ре-
гионе на гораздо больший срок, доба-
вил Александр Якубовский.

— Развитие финансовых механизмов, 
позволяющих гражданам приобретать 
жильё на льготных условиях, станет 
действенной мерой социальной под-
держки отдельных категорий граждан 
и создаст дополнительный стимул для 
дальнейшего роста ипотечного креди-
тования, — считает руководитель цент-
ра разработки ипотечных продуктов 
ПСБ Марина Заботина.

Существующие механизмы приоб-
ретения жилья требуют трансформа-
ции — это неоспоримый факт, сказала 
«Известиям» заместитель руководи-
теля ипотечного департамента феде-
ральной компании «Этажи» Татьяна Ре-
шетникова. По её словам, сейчас рынок 
российской недвижимости зациклен 
на ипотечном кредитовании, и это огра-
ничивает его развитие, а отсутствие 
альтернативы ипотеке не стимулиру-
ет банки к повышению её доступности.

Предлагаемые меры могут допол-
нительно поддержать спрос на рынке 
новостроек, отметила и руководитель 
отдела ипотечного кредитования ГК 
«Гранель» Юлия Судакова. Было бы целе-
сообразно, если бы программа дополни-
тельных стимулирующих механизмов 
была направлена на новостройки — это 
подстегнёт строительство нового до-
ступного жилья, считает девелопер.

— С учётом того, что речь идёт о раз-
витии строительной отрасли, вероятнее 
всего, новые инструменты будут рас-
пространяться именно на первичное 
жильё и станут своеобразной альтер-
нативой или заменой льготной ипотеки 
на новостройки, — полагает Александр 
Якубовский.

Также предлагается ввести спецс-
чета в банках для накопления первона-
чального взноса на ипотеку и снижения 
за счёт этого ставки по кредиту. Такие 
счета станут особой категорией депо-
зитов, считает управляющий партнёр 
компании «Метриум» Надежда Коркка. 
Можно предположить, что государство 
будет субсидировать их, отметила она.

Допустим, если доходность вкла-
да по рыночным условиям составля-
ет 8%, то при господдержке достигнет 
10%, рассуждает эксперт. Средняя стои-
мость «однушки» в Москве сейчас равна 
14,5 млн рублей. Клиент, имеющий доход 
80 тыс. рублей, откладывая половину 
зарплаты, будет копить на первоначаль-
ный взнос в 20% от стоимости квартиры 
чуть более шести лет. Если гражданин 
кладёт деньги на стандартный банков-
ский счёт, то нужную сумму удастся на-
брать за пять лет. Новая мера властей 
позволит немного ускорить этот про-
цесс — примерно до четырёх с полови-
ной лет, подсчитала Надежда Коркка.
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Беспочвенное решение 
В Антарктиде посадили арбузы — как этот опыт может быть применён  
на лунной базе землян

Наталия Михальченко

Учёные петербургского Агрофизи-
ческого НИИ разработали и апро-

бируют технологию выращивания 
сельскохозяйственных растений без 
грунта. Для каждой культуры подби-
рают оптимальный состав питатель-
ных растворов и спектр искусственного 
освещения. В итоге урожайность уве-
личивается в 2–2,5 раза по сравнению 
с производством в тепличных и поле-
вых условиях. Богаче становится и ми-
кроэлементный состав овощей. Учёные 
испытывают технологию в Антаркти-
де — в прошлом году там уже собра-
ли первый урожай мелкоплодных то-
матов и перцев. А ближайшей весной 
на станцию «Восток» доставят специ-
альный комплекс для выращивания 
огурцов и арбузов. Также учёные гото-
вятся применить свои наработки при 
создании лунных станций.

Малогабаритный фитотехкомплекс, 
предназначенный для выращивания 
огурцов и арбузов, на станцию «Вос-
ток» в Антарктиде доставит научно-
исследовательское судно «Академик 
Фёдоров». Запустить его полярники 
планируют в марте.

— К началу мая на станции «Восток» 
созреют первые арбузики, — сказала 
«Известиям» заведующая отделом све-
тофизиологии растений и биопродук-
тивности агроэкосистем Агрофизи-
ческого научно-исследовательского 
института Гаянэ Панова.

Она уточнила, что для эксперимен-
та выбраны лучшие отечественные 
и зарубежные сорта высокопродуктив-
ных и скороспелых арбузов. По её сло-
вам, вкусовые качества выращенных 
на полюсе холода плодов должны со-
ответствовать знаменитым астрахан-

ским арбузам, растущим под южным 
солнцем.

Основу для апробируемой сейчас 
в Антарктиде технологии подсказала 
природа. Учёные прицельно изучали 
сосны и берёзы в Карелии, где растения 
живут практически на голых камнях.

— Мы подсмотрели в Карелии, как 
растут деревья — сосна, берёза, ольха 

— на скалах, максимум с 2–3-сантиме-
тровым слоем почвы, и смоделировали 
близкие к этому условия в лаборато-
рии, только у нас здесь не дикорасту-
щие деревья, а сельскохозяйственные 
культуры, — рассказала Гаянэ Пано-
ва. — Для опоры и питания корневой 
системы растений мы разработали 
конструкцию, сочетающую в себе три 
среды: твёрдую, жидкую и газообраз-
ную.

Роль твёрдой среды, на которой 
располагаются и закрепляются корни, 
выполняет специальный тонкий и ги-
дрофильный материал. Жидкая среда 
представлена подачей к корням рас-
тений воды и питательных суспензий. 
Также система содержит воздушную 
прослойку, необходимую для дыха-
ния корней.

Как пояснили разработчики, состав 
питательных суспензий различается 
от культуры к культуре. Освещённость 
приближена к солнечному спектру. Для 
этого используются светодиодные све-
тильники, которые создали биофизики 
в лаборатории регулируемых агробио-
систем Агрофизического института со-
вместно с индустриальным партнёром. 
80% стоимости фитотехкомплекса со-
ставляют светильники, цена миниа-
тюрной установки в сборе рассчитыва-
ется исходя из его размеров, в среднем 
около 100 тыс. рублей за квадратный 
метр площади.

Технология обладает ещё двумя 
особенностями — простотой в исполь-
зовании и безотходностью. А значит, 
с фитотехкомплексом смогут управ-
ляться и неспециалисты.

При массовом производстве, 
по словам Гаянэ Пановой, могут воз-
никнуть нюансы, например связанные 
с микроклиматом, которые невозмож-
но учесть при работе с малогабарит-
ными установками. Для испытаний 
установок контейнерного и ангарно-
го типов требуются средства в объёме 
более 10 млн рублей, а гранты, на кото-
рые институт сейчас ведёт свои иссле-
дования в этом направлении, состав-
ляют от 1,5 до 5 млн рублей. Однако 
в Смольном готовы помочь учёным 
с тиражированием проекта.

— Технология петербургских учё-
ных очень нужна в Арктике, причём 
в промышленных масштабах. Она по-
может создать на полярных станциях, 
на судах, движущихся по Северному 
морскому пути, комфортную среду, — 
отметил в интервью «Известиям» за-
меститель председателя комитета 
Санкт-Петербурга по делам Арктики 
Андрей Анохин. — Сейчас очень под-
ходящее время, чтобы использовать 
научный задел для обеспечения про-
цветания нашей страны.

Учёные постоянно расширяют ас-
сортимент исследуемых на установке 
культур. Их количество уже достигло 
тысячи. Самыми первыми были листо-
вые зеленные культуры, мелкоплод-
ные перцы и томаты. Затем добавили 
бобовые и бахчевые, кукурузу. В бли-
жайших планах — отработка техноло-
гии выращивания лесных ягод: ежеви-
ки, черники, голубики.

Станция «Восток» выбрана в ка-
честве полигона как место с самым 
неблагоприятным для живых орга-
низмов климатом. Помимо экстре-
мального холода (летом 1983 года там 
зафиксирована самая низкая темпе-
ратура на планете — минус 89,2 граду-
са по Цельсию) на станции очень низ-
кая влажность воздуха — 18–25%. Это 
тяжело для человека, а для растений 
тем более, так как им требуется влаж-
ность 60–70%. Также там наблюдают-
ся перепады атмосферного давления 
и магнитного поля.

Регенерировать идеи 
Нервы и кожу «вырастят» из нового биоматериала 

Мария Недюк

Учёные НИТУ «МИСиС» совместно 
с коллегами из Томского политех-

нического университета предложили 
способ модификации биополимеров 
для тканевой инженерии. Добавление 
в материал небольшого количества ча-
стиц восстановленного оксида графе-
на улучшает его механические свойства 
и эффект памяти формы. В будущем та-
кой материал может использоваться 
для регенерации мягких тканей, на-
пример кожных покровов, рассказали 
разработчики. Эксперты уверены, что 
он будет востребован в регенеративной 
и персонализированной медицине. Од-
нако необходимы дальнейшие иссле-
дования его безопасности для челове-
ческого организма.

Биополимеры широко использу-
ются в медицине, а научные иссле-
дования в этой сфере развиваются 
в нескольких перспективных направ-
лениях. Во-первых, учёные создают 
полимерные композиционные ма-
териалы, которые характеризуются 
биосовместимостью (свойствами, ко-
торые не дают ему отторгаться орга-
низмом) и биодеградацией (способ-
ностью растворяться в организме без 
следа). Во-вторых, производят поли-
мерные скаффолды — каркасы, кото-
рые служат основой, матриксом для 
клеток и используются для рекон-
структивной хирургии.

К материалам, используемым для 
создания таких каркасов, предъявля-
ется целый ряд требований: они долж-
ны обладать соответствующими био-
механическими свойствами, иметь 
развитую микроструктуру и способ-
ствовать процессу регенерации тка-
ни. Поэтому одной из основных задач 
тканевой инженерии является изуче-
ние и создание новых материалов для 
различных применений.

Биосовместимые полимеры поли-
лактид и поликапролактон хорошо 
подходят под описанные критерии, бо-
лее того, полилактид обладает ярко 
выраженным эффектом памяти фор-
мы, который может улучшить адап-
тивность медицинских конструкций 
и способствовать правильной уста-
новке имплантатов. Учёные научно-
образовательного центра биомеди-
цинской инженерии Университета 
науки и технологий «МИСиС» совмест-
но с исследователями Томского по-
литехнического университета моди-
фицировали скаффолды (каркасы) 
из комбинации этих материалов с до-
бавлением в состав частиц восстанов-
ленного оксида графена (rGO), которые 
имеют особые электро- и теплопрово-
дные свойства.

— В результате испытаний выяс-
нилось, что наполнитель rGO спо-
собствует повышению степени кри-
сталличности полимерной матрицы. 
Так, по мере увеличения содержания 
этих частиц механические свойства 
каркасов улучшались, — рассказала 
«Известиям» соавтор работы, сотруд-
ник научно-образовательного цент-
ра биомедицинской инженерии НИТУ 
«МИСиС» Полина Ковалёва.

Статья с результатами исследова-
ния опубликована в журнале European 
Polymer Journal.

Учёным удалось увеличить пре-
дел прочности каркасной основы при 
растяжении в два раза относительно 
скаффолдов без частиц. Кроме того, 
теплопроводные частицы способство-
вали размягчению полимерной матри-
цы, что улучшает свойство восстанов-
ления формы.

Исследователи отмечают: подоб-
ные материалы перспективны для 
применения в тканевой инженерии, 
в особенности для имплантатов мяг-
ких тканей, а программируемый эф-
фект памяти формы может служить 
для самоустановки, усадки или, нао-
борот, разворачивания скаффолдов 
в организме. Учёные считают, что с по-
мощью разработки можно будет «вы-
ращивать» такие растяжимые струк-
туры, как нервные ткани и кожные 
покровы.

Полимерные материалы с улучшен-
ными характеристиками за счёт вне-
сения в их состав каких-либо добавок 
и составляющих находят своё приме-
нение на практике, рассказала «Извес-
тиям» старший научный сотрудник ла-
боратории «Полимерные материалы 
для тканевой инженерии и трансплан-
тологии» Института биомедицинских 

систем и биотехнологий СПбПУ Юлия 
Нащёкина.

— В биомедицине это в первую оче-
редь применение для получения скаф-
фолдов в целях культивирования 
и трансплантации клеток. Однако что-
бы определить тканеспецифичность 
(то есть то, какие конкретно ткани по-
лучится вырастить), необходимо про-
вести дополнительные исследования. 
Нужны также предварительные экспе-

рименты на животных, чтобы понять, 
какие конкретно ткани в лучшей сте-
пени могут быть совместимы с данным 
материалом, — уверена она.

Безусловно, биоматериалы, кото-
рые могут быть интегрированы в орга-
низм человека без риска отторжения, 
востребованы, особенно в персони-
фицированной медицине, считает 
заведующий лабораторией функци-
онального дизайна нанокластерных 
полиоксометаллатов НИИ физики 
и прикладной математики УрФУ Ки-
рилл Гржегоржевский.

— Было бы чудесно, если бы могли 
напечатать имплантат из биоразлагае-
мых полимеров для конкретного чело-
века. Есть вопросы относительно того, 
насколько устойчивы такие частицы 
графена и не будут ли они вымывать-
ся из имплантата в организм, потому 
что нанотрубки, например, проникают 
через клетки и наносят им вред. Уве-
рен, что коллеги проведут на этот счёт 
дальнейшие исследования, — подчерк-
нул эксперт.

Для уточнения возможности ис-
пользования материала для конкрет-
ных тканей, например нервной ткани 
или кожных покровов, учёным пред-
стоит провести множество предвари-
тельных исследований и испытаний, 
подчеркнули в НИТУ «МИСиС».

Роман Крецул

Российский ВМФ может получить вне-
плановый стелс-корвет. Речь идёт 

о новом корабле проекта 20380 типа 
«Стерегущий». Предполагалось, что се-
рия будет закончена, однако решение 
было пересмотрено. Эксперты пред-
полагают, что это связано с необходи-
мостью загрузить производственные 
мощности, пока перспективные ко-
рабли остаются на стадии разработ-
ки. В том, что это за новинка и на какой 
флот она может попасть, вместе с экс-
пертами разбирались «Известия».

�� НОВАЯ СЕРИЯ

Вопрос о постройке нового корвета 
проекта 20380 сейчас прорабатывает-
ся, сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Предполагает-
ся, что корабль будет заложен в сле-
дующем году на «Северной верфи», 
где строятся корветы для Балтийско-
го и Черноморского флотов. До этого 
считалось, что строительство серии 
таких кораблей на этом предприятии 
будет завершено: последний корпус 
проекта 20380 там был заложен ещё 
в 2015 году.

— Серия себя зарекомендовала, ко-
рабли очень удачные. Несколько кор-
ветов сейчас строится для Тихоокеан-
ского флота, — рассказал «Известиям» 
военный историк Дмитрий Болтен-
ков. — Хорошо вооружённые корабли, 
освоенные в производстве. Раньше 
предполагалось, что после этой серии 
будут строиться модульные корветы 
проекта 20386, но они пока не пошли: 
в них много новых систем, которые 
пока остаются на стадии разработки. 
Видимо, чтобы загрузить пока судо-
строительные мощности, и было при-
нято решение заложить ещё один ко-
рабль проекта 20380.

По словам источников, предпола-
гается, что вновь заложенный кор-
вет будет построен по обновлённому 
проекту. На его борту будет размеще-
на мачта с интегрированной в её кон-
струкцию радиолокационной станци-
ей «Заслон».

Новые РЛС способны эффективно 
обнаруживать выполненные по стелс-
технологии аппараты на расстоянии 
75 км, а более простые цели — по мень-
шей мере за 300 км. Антенный блок за-
креплён в основании мачты и внешне 

напоминает пирамиду с большим ко-
личеством граней. За каждой гранью 
скрыты стационарные приёмопереда-
ющие устройства, которые отслежи-
вают перемещения объектов.

Операторы радара могут получать 
на экранах точную и непрерывную 
картинку о воздушной, надводной 
и наземной обстановке в режиме ре-
ального времени (на традиционных 
установках она прерывается из-за вра-
щения приёмопередающего блока). 
В состав комплекса входят аппарат-
ная, командный пункт, посты высоко-
частотных и радиотехнических при-
боров.

— У обновлённых кораблей устанав-
ливается новая мачтово-башенная 
конструкция, РЛС «Заслон», — подтвер-
дил Дмитрий Болтенков. — Это позво-
ляет ему обнаруживать объекты на го-
раздо большем расстоянии, чем было 
на первых корветах серии. С новой ра-
диолокационной системой «Стерегу-
щие» будут эффективнее обнаружи-
вать воздушные и надводные цели.

«Известия» уже писали, что все по-
строенные представители серии прой-
дут модернизацию до уровня одного 
из последних принятых на вооружение 
кораблей — «Героя Российской Федера-
ции Алдара Цыденжапова». Они долж-

ны получить мощные современные ра-
дары, а также улучшенный комплекс 
противовоздушной обороны. Проект 
модернизации и вся ремонтно-техни-
ческая документация должны быть 
разработаны до конца нынешнего года.

�� СЛОЖНЫЙ ПУТЬ

Корветы проекта 20380 типа «Стере-
гущий» стали первыми кораблями 
дальней морской зоны, полностью 
созданными в постсоветское время. 
Их строят на двух заводах. Корабли, 
построенные на «Северной верфи», на-
правляются на службу в Балтийское 
и Чёрное моря, а на Амурском судо-
строительном заводе делают корабли 
для Тихоокеанского флота (ТОФ). При 
этом изначально производство корве-
тов для ТОФ сопровождалось сложно-
стями — первый представитель этой 
серии строился 11 лет.

На сегодняшний день в строю на-
ходится семь корветов проекта 20380. 
«Стерегущий», «Сообразительный», 
«Бойкий» и «Стойкий», построенные 
на «Северной верфи», несут службу 
на Балтийском флоте. «Совершен-
ный», «Громкий» и «Герой Российской 
Федерации Алдар Цыденжапов», соз-
данные на Амурском судостроитель-
ном заводе, приписаны к Тихоокеан-

скому флоту. Для ТОФ строится ещё 
три корабля — «Резкий» уже на стадии 
ходовых испытаний, «Грозный» и «Бра-
вый» должны быть переданы ВМФ 
в 2024 и 2026 годах. А на «Северной вер-
фи» идёт строительство двух корветов 
для Черноморского флота: «Меркурий» 
проходит испытания и должен встать 
в строй в следующем году, «Строгий» 
достраивается. В начале декабря в Ми-
нобороны сообщили, что «Меркурий» 
вышел в Финский залив для проведе-
ния завершающего этапа заводских 
ходовых испытаний.

В 2019 году строительство серии 
собирались остановить, затем реше-
ние пересмотрели, в 2020-м был под-
писан новый контракт на несколько 
кораблей для Тихоокеанского флота. 
В июле прошлого года Амурский су-
достроительный завод посетил пре-
мьер-министр РФ Михаил Мишустин, 
который поручил профильным мини-
стерствам разработать меры по под-
держке предприятия.

�� НЕВИДИМЫЙ  
И ВСЕВИДЯЩИЙ

Все корабли проекта 20380 спроек-
тированы с использованием стелс-
технологий. Их надстройки изготов-
лены из композитных материалов, что 
серьёзно снижает заметность в ради-
олокационном диапазоне.

На «Стерегущих» установлена авто-
матическая система управления, ко-
торая позволяет в режиме реального 
времени передавать любую информа-
цию с одного корабля на другой. Это 
позволяет эффективно распределить 
цели между несколькими экипажами.

Ги дроа куст и ческа я ста н ц и я 
«Минотавр-М» с буксируемой антен-
ной позволяет эффективно обна-
руживать субмарины противника. 
Комплекс «Пакет-НК» может исполь-
зоваться для уничтожения как враже-
ских торпед, так и подводных лодок.

Корветы проекта 20380 несут вну-
шительный арсенал. В него входит 
противокорабельный комплекс «Уран» 
с ракетами Х-35. Также они вооруже-
ны универсальной 100-мм артилле-
рийской установкой А-190, способной 
делать до 80 выстрелов в минуту. Для 
защиты от атак с воздуха «Резвый» по-
лучил дальнобойный зенитный ком-
плекс «Редут», а на его корме есть ан-
гар для вертолёта Ка-27.
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Там не видно будет 
ВМФ получит ещё один стелс-корвет
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Режиссёр: Игорь Поплаухин. 
В ролях: Кира Пиевская, Екатерина  
Ермишина, Георгий Кудренко.

Лента Игоря Поплаухина повеству-
ет о последних днях рок-легенды Янки 
Дягилевой, таинственно погибшей 
в возрасте 24 лет. Фильм-прощание 
не попытка выяснить обстоятельства 
её загадочной смерти, скорее размыш-
ление о ней. Певица из Новосибирска, 
подруга Александра Башлачёва и Его-
ра Летова, оборачивается в фильме лес-
ной нимфой, живой стихийной силой, 
святилище которой находилось в самой 
чаще, откуда она однажды не вернулась.

«А ты кидай свои слова в мою про-
рубь...» — звучит знакомый голос в фи-
нальных титрах. Этот фильм о пропа-
сти между человеком и внешним миром. 
Даже её уход становится мифологиче-
ским — утопленница майской ночью 
кажется мученицей с картины Поля 
Делароша. Главную роль в фильме ис-
полнила Кира Пиевская — художница 
из Петербурга, для которой эта работа 
стала первой в большом кино.

«Аватарская»  
копия

Сергей Сычёв

Во всём мире 14–16 декабря стартует 
самый интригующий и долгождан-

ный блокбастер года «Аватар: Путь воды». 
В России нелегальная, но полноценная 
качественная копия может появиться 
в тот же день, а может — через две-три 
недели. Прокатчики очень ждут этот ре-
лиз, а Ассоциация владельцев кинотеа-
тров настаивает на том, чтобы узаконить 
прокат этого и других голливудских блок-
бастеров вопреки желанию правообла-
дателей.

�� СЕМЬ ВЁРСТ — НЕ КРЮК

В России начнут показывать «Аватар 2» 
уже в конце этого года. «Известия» свя-
зались с рядом кинотеатров в Одинцо-
во, Обнинске, Пушкино и других горо-
дах недалеко от Москвы и выяснили, что 
во многих из них будут показывать но-
вый «Аватар», как только у них появится 
копия приемлемого качества.

Проблема в том, что никто из них 
не может сказать, когда именно это про-
изойдёт. Так, пиратская копия «Чёрной 
пантеры 2», крупнейшего марвеловско-
го блокбастера сезона, оказалась в рос-
сийских кинозалах в один день с выходом 
в прокат во всём мире. Не во всех залах, 
а в тех, что смогли себе её позволить. Вил-

ка в цене огромная — от 50 тыс. до 1 млн 
рублей — и зависит от ряда факторов.

Так, некоторые кинотеатры готовы 
крутить у себя «экранку», то есть запись 
на хорошую камеру прямо с экрана ки-
нотеатра, растянутую и отретуширо-
ванную до более или менее пристойно-
го качества. Такая стоит очень дёшево, 
и кинотеатры, которые не уверены, что 
их выручка отобьёт большие затраты, 
покупают именно её. Но крупные ки-
нотеатры, прежде всего сетевые, полу-
чают копии идеального качества, DCP 
с уникальными «ключами». Причём ко-
пии эти не только с профессиональным 
русским дубляжем, но и соответствуют 
современному российскому законода-
тельству. Например, из второго «Доктора 
Стрэнджа» было вырезано всё, что отно-
силось к ЛГБТ.

Откуда и каким образом попадают ко-
пии в российские кинозалы, держится 
в секрете, но источники «Известий» го-
ворят, что единой линии поставок нет 
и каждый случай оговаривается отдель-
но. И сроки везде тоже разные.

Поэтому кинотеатры действитель-
но не знают, когда у них появится «Ава-
тар 2», но сообщили «Известиям», что 
очень рассчитывают захватить новогод-
ние праздники и успеть выпустить «Ава-
тар 2» уже в двадцатых числах декабря. 

Это произойдёт большей частью вне 
крупных городов, так же как и сейчас: 
чтобы посмотреть свежие голливудские 
новинки, зрители ездят из Москвы в со-
седние города и области, где во многих 
залах показывают и Marvel, и даже све-
жие хиты Netflix, которые, по всей види-
мости, кинотеатры скачивают в формате 
4К из торрентов совершенно бесплатно. 
Ясно, что с «Аватаром 2» последний ва-
риант невозможен. Кроме того, вне за-
висимости от доступности качественных 
копий есть и ещё один важный фактор — 
«новогодняя битва».

�� БИТВА ТИТАНОВ

Мировой прокат «Аватара 2» не просто 
так запланирован к католическому Рож-
деству: год у Голливуда был неровный, 
и релиз Джеймса Кэмерона должен со-
рвать банк и вернуть бизнесу веру в са-
мое массовое из искусств. Только в Се-
верной Америке фильму обещают сборы 
от полумиллиарда долларов, что пред-
ставляется скромным прогнозом: у но-
вого «Топ Гана» было более $700 млн. 
В России «Аватар 2» мог стать неофици-
альным участником «новогодней бит-
вы» релизов, которая обычно собирает 
существенную часть всей годовой кассы. 
И все главные рекордсмены российского 
проката выходили именно к Новому году.

Всё это вызывало обеспокоенность 
многих участников рынка. Самое вли-
ятельное индустриальное издание 
«Бюллетень кинопрокатчика» опубли-
ковало прогноз на новогодние сборы, 
и в их расчётах 2 млрд рублей должен 
собрать отечественный «Чебурашка», 
1,3 млрд — новый фильм Гая Ричи «Опе-
рация “Фортуна”: Искусство побеждать», 
0,5 млрд — «Непослушник 2» и т.д. Общая 
касса — более 4 млрд рублей, но всё это 
без учёта конкуренции с «Аватаром 2».

Как сообщили «Известиям» источни-
ки в индустрии, если бы «Аватар 2» вы-
шел до 24 февраля, легально, с масси-
рованным маркетингом российского 
офиса «Диснея», он бы точно стал ли-
дером «новогодней битвы», т.е. собрал 
бы минимум 2 млрд рублей. В нынеш-
них условиях голливудские фильмы, ко-
торые отечественные кинотеатры пока-
зывают без прокатных удостоверений, 
собирают примерно 10% от своего по-
тенциала. Следовательно, в России, счи-
тают эксперты, сборы блокбастера мог-
ли бы быть в районе 200–300 млн рублей, 
что в сравнении с планируемыми 4 млрд 
не так уж много.

Тем не менее на рынке заговорили 
о том, что не стоит впускать «Аватар» 
на поле «новогодней битвы». Напри-
мер, потому, что кинотеатры могут со-

блазниться возможностью не делить-
ся выручкой с правообладателем (это 
обычно 50% кассы). И потому что «Ава-
тар 2» — не просто фильм, как марвелов-
ские блокбастеры или тот же «Топ Ган», 
а что-то большее, символ кинематогра-
фа XXI века. Потом пошли слухи, что рос-
сийские киносети заключили «джентль-
менское соглашение» не выпускать 
у себя «Аватар» до окончания новогод-
них праздников, т.е. до 12 января, о чём 
сообщил в итоге БК в Telegram. Причём 
в кулуарах слухи дополнялись тем, что 
якобы российские продюсеры обрати-
лись лично к премьер-министру Михаи-
лу Мишустину с просьбой защитить от-
ечественные релизы от конкуренции 
с американским тяжеловесом. И будто 
«джентльменское соглашение» было вы-
нужденным, под давлением сверху.

В кабмине РФ «Известиям» сообщили, 
что «правительство не занимается регу-
лированием показа фильмов в киноте-
атрах». Алексей Воронков, глава Ассо-
циации владельцев кинотеатров (АВК) 
и управляющий сети кинотеатров «Сине-
ма 5», ответил, что, во-первых, никакого 
вмешательства со стороны правитель-
ственных органов не было, а во-вторых, 
сама информация БК о «джентльмен-
ском соглашении» не соответствует дей-
ствительности.

 КИНООБЗОР

«НА ТЕБЕ СОШЁЛСЯ КЛИНОМ  
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«ДОН ЖУАН» (16+)
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Культура

Кинотеатры готовятся  
показать вторую часть  
знаменитого блокбастера  
к новогодним праздникам

Режиссёр: Александр Бабаев. 
В ролях: Роман Курцын, Зоя Бербер,  
Борис Дергачёв, Снежана Самохина.

Обаятельное, а для придирчивой 
публики сладковатое, производствен-
но-корпоративное прочтение «Иронии 
судьбы», развивающее линию оттор-
жения и притяжения противополож-
ностей. Замес сюжета с точки зрения 

Режиссёр: Серж Бозон. 
В ролях: Виржини Эфира, Тахар Рахим, 
Ален Шамфор, Дэмиен Шапель.

Главная задумка Бозона состояла 
в том, чтобы показать перевёрнутую 
версию Дон Жуана — покорителя жен-
ских сердец, которого, согласно леген-
де, ни разу не бросала ни одна из мно-
гочисленных возлюбленных. Главный 
герой Лоран (Тахар Рахим) — влюблён-
ный, чьё сердце разбито: его невеста 
Жюли (Виржини Эфира) бросила его 
прямо у алтаря — в последний момент 
она передумала связывать себя узами 
брака и сбежала. Брошенный и разби-
тый, Лоран начинает видеть бывшую 
возлюбленную в каждой встречной 
женщине, что напрочь лишает его ду-
шевного покоя.

Последняя фраза не метафора. Как 
это было в недавнем «Роде мужском» 
Алекса Гарленда, где все персонажи 
мужского пола носили лицо Рори Кин-
нера, большую часть встречающихся 
Лорану женщин играет всё та же Вир-
жини Эфира, из раза в раз меняющая 
наряды, причёски и цвет глаз. Имен-
но в сценах неловкого взаимодействия 
главного героя с этими женщинами со-
средоточены основные комедийные 
элементы ленты.

Режиссёр: Мария Игнатенко. 
В главных ролях: Георгий Бергал, Клав-
дия Коршунова, Андрей Кривенок.

Вторая полнометражная работа Ма-
рии Игнатенко, участник основной кон-
курсной программы Tiger Competition 
Международного кинофестиваля в Рот-
тердаме, — притча о человеке и его уяз-
вимости перед лицом истории. Главный 
герой фильма Марис, дурачок из дерев-
ни, поступает на военную службу и по-
падает в мир, живущий совершенно 
по другим законам, — на территорию 
войны, где человеческая жизнь ничего 
не стоит, а преступления совершают-
ся словно во сне: днём солдаты убива-
ют, а по ночам грабят живых и мёртвых.

Среди этого морока в подвале тю-
ремной камеры Марис встречает 
Лию, молодую женщину, осуждённую 
на смерть. Её глазами Марис видит 

бытовой логики несколько натянут — 
юрист Светлана (Зоя Бербер) работа-
ет в компании Максима (Роман Кур-
цын) с самого её основания, и столько 
же времени начальник и подчинённая 
друг друга терпеть не могут. Педант 
и сухарь Максим мог бы попросту из-
бавиться от темпераментной и нагло-
ватой девушки, но ей не так-то просто 
найти замену.

В этот Новый год Светлана при-
нимает решение устроить личную 
жизнь и придумывает рискованный 
план — подсунуть одному из коллег, 
симпатичному и брутальному Ста-
су (Борис Дергачёв), подарок от Тай-
ного Санты — поездку для себя и для 
него на базу отдыха в лесу. Однако 
«магический помощник», возрастная 
офисная сводница (Юлия Сулес), всё 
путает — и приглашение достаётся 
Максиму. Светлана и хотела бы сбе-
жать, но Максим намерен как следу-
ет отдохнуть, а она, в свою очередь, 
прини мает решение испортить ему 
праздник.

себя. Для Лии и для всех, кто в будущем 
встретит его имя в архиве, Марис оста-
нется убийцей — независимо от того, 
убивал ли он. С него будут стёрты все 
черты, кроме одной: он виновен. Фильм 
вдохновлён нашумевшей книгой ли-
товской писательницы Руты Ванагай-
те «Свои». Глубоко поэтическая, визио-
нерская, авторская картина отсылает 
к таким военным шедеврам, как «Ивано-
во детство», «Иди и смотри», и громким 
современным лентам, ставшим фаво-
ритами множества кинофестивалей, — 
«Ида», «Сын Саула» и «Война Анны».
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Фландрия на Истре
Выставка в «Новом Иерусалиме» оказалась полна научных открытий

Сергей Уваров 

Полюбоваться эротическим шедев-
ром Рубенса из частного собра-

ния, найти недавно расчищенную под-
пись Йорданса на бывшем эрмитажном 
полотне и узнать, что писали женщи-
ны-художницы XVII века, предлагает 
зрителям музей «Новый Иерусалим». 
Выставка «Под знаком Рубенса» объ-
единила работы фламандских масте-
ров XVII века. И хотя арт-институции 
за пределами двух столиц едва ли мо-
гут похвастать обширными коллекция-
ми этого периода западноевропейского 
искусства, разбросанные по разным го-
родам жемчужины вместе собираются 
в богатое ожерелье. А заодно позволя-
ют сделать ряд научных открытий. «Из-
вестия» оценили один из главных выста-
вочных блокбастеров этой зимы.

�� ФЛАМАНДЦЫ В РОССИИ

Выставки западного искусства 
в этом году по вполне понятной причи-
не редкость в России, и тем интереснее 
новый проект куратора, доктора искус-
ствоведения Вадима Садкова и музея 
в подмосковной Истре, целиком по-
свящённый фламандской живописи. 
В каком-то смысле эту экспозицию 
можно рассматривать как продолжение 
проекта двухлетней давности «Млад-
шие Брейгели и их эпоха», сфокусиро-
ванного на творчестве представителей 
одной династии живописцев. Теперь же 
список имён (и тем более фамилий) го-
раздо больше, а вместе с тем внуши-
тельнее и количество собраний, из ко-
торых прибыли произведения.

Напомним, все Брейгели были взя-
ты у коллекционеров Валерии и Кон-
стантина Мауергауз. Для новой экспо-
зиции они тоже выделили несколько 
произведений, но помимо этого целый 
ряд экспонатов прибыл из региональ-
ных музеев, так что общая идея теперь 
иная: не просто показать малоизвест-
ные публике вещи, но создать широкую 
панораму искусства выбранной эпохи 
и провести своего рода ревизию того, 
что хранится у нас.

Любой, кто посещал провинциаль-
ные художественные музеи, наверня-

ка обращал внимание, что лучше всего 
там обычно представлены искусство 
XIX века, русский авангард, иконопись, 
а вот старая живопись Европы показа-
на весьма фрагментарно и практиче-
ски без громких имён. Ничего удиви-
тельного: работы западных мастеров 
приобретали либо члены император-
ской семьи, либо их приближённые, 
а они жили в основном в Петербурге. 
Во второй половине XIX века коллек-
ционирование стало модным в купе-
ческой среде, но здесь уже на первом 
плане были если не петербуржцы, 
то москвичи. В общем что-то зна-
чительное из фламандцев попада-
ло в региональные собрания скорее 
в качестве исключения. Или — уже 
в XX столетии — благодаря кульби-
там отечественной истории и ошиб-
кам в атрибуции.

�� НАЙТИ ПОДПИСЬ ЙОРДАНСА

Яркий пример — полотно Якоба Йор-
данса «Мелеагр и Аталанта». Карти-
на приехала из Екатеринбурга, а туда 
была передана после Великой Отече-
ственной войны Эрмитажем — в каче-
стве благодарности за хранение его 
шедевров в эвакуации. Но почему пе-
тербургский музей расстался со столь 
ценным экспонатом? Дело в том, что 
долгое время произведение счита-
лось лишь копией, выполненной уче-
никами Йорданса. И лишь недавняя 
реставрация, проведённая Ольгой Гор-
гунг, позволила обнаружить под слоем 
потем невшего лака собственноручную 
подпись мэтра.

Автограф и сейчас плохо виден, 
но внимательные зрители всё-таки мо-
гут его рассмотреть над левым ухом пса 
в нижнем левом углу. Впрочем, не ме-
нее убедительным доказательством 
руки гения может считаться само ка-
чество изображения шерсти живот-
ного: мы почти физически ощущаем 
жёсткость волосков, видим направле-
ние движения морды, хотя столь мел-
кие детали вовсе не снижают общей 
динамики и экспрессивности компо-
зиции.

С именем Йорданса связано и дру-
гое открытие, произошедшее уже непо-

средственно во время подготовки вы-
ставки. Речь идёт о картине «Христос 
и самаритянка», традиционно атрибу-
тируемой мастерской Якоба Йордан-
са — без точного имени автора. Так вот, 
по мнению Вадима Садкова, её написал 
сын мастера — Якоб Йорданс-младший. 
И в этом случае холст из Нижегород-
ского государственного художествен-
ного музея — одно из двух дошедших 
до нас произведений этого живопис-
ца, умершего, видимо, в юности (точ-
ных данных о его жизни после эмигра-
ции в Данию нет).

�� ХУДОЖНИКИ И ХУДОЖНИЦЫ

На выставке вообще довольно много 
произведений, созданных художни-
ками, от которых дошло до нас крайне 
мало работ. Понятно, что всё это фигу-
ры не первого и даже не второго ряда, 
но тем более ценно, что их имена оста-
нутся в истории искусства во многом 
благодаря вещам из российских кол-
лекций и выставкам, подобным ны-
нешней.

В частности, интересен натюр-
морт Николаса Каве «Сокол и битая 
птица» — единственная сохранивша-
яся до наших дней подписная картина 
последователя Клары Петерс, женщи-
ны-живописца XVII века, чьё искусство 
очень ценимо сегодня, но, увы, не пред-
ставлено в наших собраниях.

А вот работа ещё одной художни-
цы той же эпохи — Йоанны Вергаувен — 
в России есть; её отдал на выставку 
музей-заповедник «Архангельское». 
Зрители могут попытаться рассмо-
треть женскую руку в «Видении свя-
того Игнатия Лойолы», но, скорее всего, 
скептики-сексисты будут разочарова-
ны: письмо изящное и мастерское. По-
казательный факт: в XIX веке полот-
но и вовсе приписывалось Тинторетто.
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В стиле Баха

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

П резидент МОК Томас Бах на этой 
неделе сделал несколько проти

воречивых или даже взаимоисключа
ющих заявлений. Сначала он отметил, 
что «после консультаций было едино
гласно принято, что санкции против 
России и Белоруссии должны остать
ся в силе». А затем: «Макрон заявил, что 
спорт не должен быть политизирован, 
и подчеркнул, что представители всех 
стран должны участвовать в Олимпиа
де2024».

Вскоре после этого критики Баха 
удостоились организаторы Уимблдо-
на, не допустившие на свой турнир 
российских и белорусских тенниси-
стов. «Правительства не должны ре-
шать по политическим причинам, кто 
должен выступать в спортивных со-
ревнованиях, ведь сегодня это Россия 
и Белоруссия, завтра другие страны, 
потом будут контрсанкции. Между-
народный спорт просто исчезнет, по-
этому мы должны работать над тем, 
чтобы оставаться объединяющей си-
лой, защищать спортсменов от пол-
ной политизации спорта», — отметил 
глава МОК.

Бах пытается пройти по грани, 
с одной стороны, демонстрируя при-
верженность идеалам спорта вне по-
литики, а с другой — чтобы не попасть 
под огонь критики западных СМИ, ко-
торые давно подозревают немецкого 
фехтовальщика в симпатиях к России. 
Впрочем, слова — это всего лишь сло-
ва. А на деле мы видим, как МОК удер-
живает жёсткий барьер на пути на-
ших спортсменов на международные 
старты, и всем понятно, в чьих инте-
ресах это делается. Однако ради лю-

бопытства можно попытаться вник-
нуть и в логику Баха.

Глава МОК удивительным обра-
зом разделяет санкции (так он назы-
вает меры в отношении российских 
спортсменов — запрет на флаг и гимн 
и на проведение больших соревно-
ваний) и «защитные меры» (недопуск 
спортсменов на соревнования во имя 
«целостности спорта»). Последнее, 
видимо, предполагает профилакти-
ку инцидентов с бойкотами, невыда-
чей виз или угрозами безопасности 
в отношении членов спортивных де-
легаций из России и Белоруссии. При 
этом олимпийский босс строго пре-
достерегает спортсменов от вмеша-
тельства в политику, почему-то при-
ведя в качестве отрицательного 
примера именно россиян. «Мы виде-
ли российских спортсменов, пока-
зывающих знак Z, они были подвер-
гнуты санкциям и были исключены 
из соревнований. Кто не уважает пра-
вила и дух спорта — не участвует», — 
сказал Бах.

Мысленные потуги олимпийского 
чемпиона Монреаля-1976 выглядели 
бы даже забавно, если бы речь не шла 
о судьбах тысяч российских спорт-
сменов, тренеров и персонала наших 
сборных. После таких выступлений 
остаётся только один вопрос: а что, 
собственно, в сухом остатке? Ког-
да нравственные и логические тер-
зания международных чиновников 
с «санкциями» и «защитными мера-
ми» закончатся и наши атлеты полу-
чат возможность вернуться в между-

народную семью, которая вроде как 
вне политики?

Если под «защитными мерами» 
скрывается нежелание МОК и феде-
раций вступать в жёсткий конфликт 
с западными правительствами, кото-
рые тащат политику в спорт, то надо 
ждать, когда функционеры осмеле-
ют? Но, с другой стороны, почему тем, 
кто «не уважает дух спорта», не мес-
то на соревнованиях, а тем, кто «разру-
шает его целостность», можно и даль-
ше выступать под собственными 
флагами?

В словесную эквилибристику Баха 
был бы смысл вникать, если бы за ней 
крылось хоть что-то, кроме желания 
оправдать неспособность удержать 
нейтральность МОК на фоне полити-
ческих катаклизмов. В 1980-х Хуан Ан-
тонио Самаранч сделал это, несмотря 
на политические бойкоты нескольких 
Олимпийских игр подряд. Тогда тоже 
пострадало множество спортсменов, 
но они стали жертвами волюнтарист-
ских решений собственных прави-
тельств, а не МОК. Сейчас же начало 
отстранению спортсменов из России 
и Белоруссии положили именно реко-
мендации Баха.

Их можно называть защитными ме-
рами, форс-мажором, заботой о бла-
ге спортсменов и целостности спорта. 
Но факт остаётся фактом: в глобаль-
ном конфликте МОК принял совер-
шенно конкретную сторону. И, что бы 
сейчас ни рассказывал немецкий фех-
товальщик, отрицать этот очевидный 
факт просто нелепо.

Спорт
Константин Алексеев

В пятницу, 9 декабря, станут известны 
первые полуфиналисты чемпиона

та мира по футболу в Катаре. За это пра
во поспорят Бразилия — Хорватия и Ни
дерланды — Аргентина. На следующий 
день отношения будут выяснять Ан
глия и Франция, Португалия и Марок
ко. В преддверии решающих матчей 
«Известия» и «СпортЭкспресс» погово
рили с главным тренером венгерского 
«Ференцвароша», бывшим наставником 
сборной России Станиславом Черчесо
вым. Четыре года назад именно под его 
началом наша команда вышла в 1/4 фи
нала, сенсационно обыграв Испанию. 
О параллелях между двумя чемпиона
тами и специфике турнира в Катаре — 
в нашем интервью.

Что вам нравится и не нравится на ны
нешнем чемпионате мира?

Не хотел бы рассуждать такими ка-
тегориями. Просто смотрю, оцениваю. 
Бросается в глаза, что гораздо больше 
матчей заканчивается 0:0 по сравнению, 
скажем, с ЧМ-2018. Что ни одна коман-
да на групповом этапе не обошлась без 
потери очков. Есть сенсации — ранний 
вылет сборных, которые наверняка рас-
считывали забраться очень высоко, — 
Бельгии, Дании, Германии. Сейчас к ним 
добавилась ещё и Испания.

Турнир специфический. Дело даже 
не в том, что проходит зимой, а в том, 
что для подготовки к нему не было трёх-
четырёх недель — всего одна. И на пер-
вый план выходит психологический 
фактор. Ты можешь играть мощно, 
но потом провалить 20 минут, и это 
станет роковым. Как у немцев, здорово 
игравших с Японией, но пропустивших 
два мяча за восемь минут. И всё, их нет 
в Катаре.

По атмосфере не могу судить досто-
верно из России, но видел, как в Ката-
ре пустели трибуны ещё до окончания 
встречи. Слышал, что у болельщиков 
вне стадионов меньше возможностей 
для культурного отдыха, чем в Рос-
сии четыре года назад и на предыду-
щих турнирах. Здесь специфика Ката-
ра. К тому же наверняка сказывается 
фактор трёх поражений этой азиатской 
страны. Атмосфера чемпионата напря-
мую связана с выступлением страны-
хозяйки, она должна подпитывать бо-
лельщиков эмоциями.

За какие команды переживаете?
В первую очередь желал удачи по-

лузащитнику Туниса Аиссе Лаидуни, 
который выступает в «Ференцвароше». 
В первом туре он получил звание луч-
шего игрока матча, молодец. Во вто-
ром был не так ярок, а в третьем отдал 
голевую передачу во встрече со сбор-
ной Франции. Мы с ним разговаривали, 
конечно, он расстроен — обидно выле-
теть, обыграв действующего чемпио-
на мира. Я ему ещё до турнира гово-
рил, что всё будут решать нюансы. Дал 
Аиссе дополнительное время отпуска, 
он к нам присоединится в январе. Счи-
таю, были достойны вызова в сборную 
Марокко братья Ммаэ, сейчас были бы 
в четвертьфинале, однако, к сожалению, 
остались вне заявки.

Из сборных ни за кого не пережи-
ваю, но за кем-то слежу внимательнее, 
чем за другими. Скажем, за теми, против 
кого мы не так давно играли, — за Бель-
гией и Данией. Всё-таки много времени 
уделили их изучению. Год назад на Евро 
эти команды были в самом соку, а сей-
час, как говорится, не звенели. С Испа-
нией немного другая история, но итог 
один — вылет раньше времени.

Кто удивил со знаком плюс и минус?
Рамуш, конечно, здорово заменил Ро-

налду в стартовом составе сборной Пор-

тугалии, сделал хет-трик в 1/8 финала. 
Мы знаем этого футболиста по «Бенфи-
ке», он и там себя проявляет. Ярко выгля-
дел Мохаммед Кудус из «Аякса» и сбор-
ной Ганы, оформивший дубль в ворота 
Кореи. Из сборных выше моих ожида-
ний пока выступает Англия. Всё-таки 
в Лиге наций они смотрелись бледно: 
ноль побед в шести матчах, последнее 
место в группе, дважды уступили Вен-
грии, в том числе 0:4 дома. А в Катаре 
пока играют стабильно, без срывов.

О тех, кто на бумаге выглядел силь-
нее, чем в итоге выступил, мы уже сказа-
ли — о Германии, Бельгии, Дании. Пусть 
и вышла из группы, но ниже возможно-
стей провела турнир Польша, за кото-
рой следил, поскольку работал  там.

А Роналду не разочаровал? 
Мне показалось, что Криштиану был 

чуть больше сосредоточен на индивиду-

альных достижениях, чем на командных. 
В отличие от Месси. 

Нет опасений, что постепенно сходящим 
звёздам — Месси, Роналду, Модричу — 
нет равноценных замен?

На этих игроках футбол не заканчи-
вается. И до них были Пеле, Марадона, 
Кройф, Платини и другие, и после будут 
звёзды — Мбаппе, Холанн, Фернандеш, 
а также те, о ком узнаем завтра и после-
завтра. Да, Месси и Роналду высоко под-

няли планку — следующему поколению 
надо будет постараться, чтобы так же 
уверенно нести знамя, оказать не мень-
шее влияние на развитие футбола.

Какая из сборных произвела самое силь
ное впечатление?

Пока Бразилия выглядит очень ос-
новательно как в обороне, так и в ата-
ке. Правда, с Камеруном немного озада-

чили, но с Кореей снова были на уровне. 
Неймар вернулся в строй, вокруг коман-
ды будет меньше отвлекающих разго-
воров. Но посмотрим, что случится 
дальше, — одна неудачная игра всё мо-
жет перечеркнуть. Цена ошибки колос-
сальна.

Франция с начала турнира хороша, 
набирают Аргентина и Португалия. 
Да вообще в восьмёрку сильнейших 
вышли команды, которые изначально 
претендуют на золото, кроме разве что 
Марокко. Хотя и здесь я бы не стал смот-
реть на название страны, которая ранее 
на ЧМ не блистала. Обращать внимание 
надо на клубы, за которые выступают 
футболисты, а здесь видим ПСЖ, «Ба-
варию», «Челси», «Севилью», «Вест Хэм» 
и так далее. Весь состав из солидных ев-
ропейских клубов.

Сборная Марокко прошла Испанию 
по вашим лекалам из ЧМ2018?

(Смеётся.) Мне многие присыла-
ли сообщения: «С тобой тренеры Ма-
рокко перед матчем не связывались?» 
Это действительно один из вариантов 
против Испании. Детали различаются, 
но принцип один — отдать пространство, 
но не инициативу. На ЧМ-2018 мы их свя-
зали по рукам и ногам, не дали разбе-
жаться, в итоге было минимум момен-
тов, как и в матчах с Японией и Марокко. 

А Коста-Рика дала пространство — про-
пустила семь мячей.

В работе коллег чтото новое удалось 
подметить?

По тактике не могу сказать о ка-
ких-то открытиях. Может, пока скры-
вают, берегут на решающие матчи. 
Но за какими-то точечными решения-
ми наблюдать интересно — по составу, 
по заменам. Скажем, как Сантуш пошёл 
на перевод в запас Роналду, а вышедший 
Рамуш забил три мяча. Или решение ван 
Гала, который сделал ставку на неиз-
вестного 28-летнего голкипера, до это-
го не игравшего за сборную. Показалось, 
что уже держат в уме следующий чем-
пионат мира у себя дома в сборных США 
и Канады — привезли молодые команды, 
словно закладывают базу. Понятно, что 
нынешний чемпионат мира не может 
быть для них проходным, но и на пер-
спективу тоже работают.

Кого считаете главным претендентом 
на звание лучшего игрока ЧМ?

Пока рано об этом говорить. По-
нятно, что хорошо смотрится Мбаппе. 
Голкиперы Ливакович и Буну шикар-
но проявили себя в послематчевых се-
риях — крайне редко удаётся отражать 
по три пенальти. Но уверен, что лучше-
го игрока надо будет искать среди фи-
налистов турнира, а мы их сейчас пред-
сказать не сможем.

Последний вопрос не имеет прямого от
ношения к текущему чемпионату мира, 
но может касаться следующего. Я о воз
можности перехода России в Азиатскую 
конфедерацию. Ваше мнение?

Я не настолько глубоко погружён 
в тему, чтобы выступить экспертом. 
Убежден только, что решение должно 
быть тщательно взвешенным. Да, мо-
мент сейчас неприятный: футбол не тер-
пит длительных пауз, без официальных 
матчей теряется мотивационный мо-
мент. Однако я никогда не был сторон-
ником резких движений. В Европе нам 
гораздо привычнее. Надо понимать, что 
если перейдём в AFC, то это не на один 
год, обратной дороги может не быть де-
сятилетиями. И кто при этом даст гаран-
тии, что после перехода в Азию Россию 
пустят на международные турниры? 
В общем повторюсь: надо получить от-
веты на вопросы, а потом всё тщатель-
но взвесить.

Дать пятого
Анкалаев может стать очередным российским чемпионом UFC

Евгений Нарижный

В ночь на 11 декабря в ЛасВегасе, США, 
состоится турнир UFC 282, в глав

ном поединке которого россиянин Ма
гомед Анкалаев встретится с бойцом 
из Польши Яном Блаховичем. Они сра
зятся за вакантный титул в полутяжё
лом дивизионе. Изначально бой Ма
гомеда и Яна носил статус соглавного, 
но всё изменилось после того, как со
рвалась встреча Иржи Прохазки и Гло
вера Тейшейры. Чех получил тяжёлую 
травму плеча на тренировке и выбыл 
на длительный срок. По худшим прогно
зам, Прохазка не выйдет в клетку в бли
жайший год. В случае победы Анкалаев 
станет пятым чемпионом UFC из России 
после Олега Тактарова, Хабиба Нурма
гомедова, Петра Яна и Ислама Махачева.

�� ДЕЛО СЛУЧАЯ

Чешский чемпион благородно оста-
вил титул, чтобы сконцентрироваться 
на восстановлении и не тормозить ди-
визион. Изначально руководство UFC 
предлагало Гловеру Тейшейре бой за ва-
кантный пояс с Магомедом Анкалаевым, 
но бразильский ветеран отказался. Гло-
вер был готов дать реванш Блаховичу, 
а к Анкалаеву потребовал больше вре-
мени на подготовку. Такие условия UFC 
не устроили, поэтому Тейшейра остался 
без поединка, а претендентская встре-
ча Анкалаева и Блаховича превратилась 
в чемпионскую.

Блахович рассказывал, что узнал 
о переменах последним, потому что ле-
тел в самолёте. «Это подарок к Рожде-
ству. Это лучший подарок. Я был в са-
молёте, когда мне сообщили о том, что 
наш бой с Анкалаевым будет за титул. 
Сначала я не мог в это поверить, но за-
тем всё переосмыслил и понял, что этот 
шанс должен был получить ещё после 
боя с Ракичем, но Тейшейра потребовал 
реванш с Прохазкой. Поэтому мне нуж-
но было дождаться этого момента и про-
вести ещё один промежуточный поеди-
нок, но судьба меня подтолкнула вперёд 
и предоставила возможность подраться 
за титул без этого боя», — приводит сло-
ва Блаховича MMA Junkie.

Сам Прохазка, хотя и поступил мак-
симально достойно, почему-то не счи-
тает, что Анкалаев заслуживает боя 

за пояс. Иржи заявил, что с Тейшей-
рой поступили нечестно, хотя ни у кого 
из участников титульной гонки нет та-
кой длинной победной серии, как у Ма-
гомеда. Россиянин выиграл девять боёв 
подряд, в то же время вся карьера Про-
хазки в UFC насчитывает три успешных 
поединка. Блахович же в последний раз 
проиграл в октябре 2021-го, когда был 
задушен Тейшейрой. С тех пор поляк 
одержал лишь одну победу: в мае 2022-го 
Александр Ракич не смог продолжить 
бой из-за травмы колена.

Анкалаев методично сметал с пути 
всех соперников. Лишь однажды рос-
сиянин допустил обиднейшую осечку, 
когда доминировал над Полом Крейгом 
в течение всего поединка, но попался 
в удушение треугольником и постучал 
на последней секунде. Этот бой стал для 
него дебютом в UFC, и с тех пор Магомед 
не проигрывал, а пять из девяти побед 
завершил нокаутами.

В интервью UFC Russia Анкала-
ев рассказывал, что думал о заверше-
нии карьеры бойца после поражении 
от Крейга. Магомед на месяц отстра-
нился от социума и ни с кем не видел-
ся, но затем собрался и начал трениро-
ваться ещё усерднее.

�� ПОИСК СЛАБОСТЕЙ

Последние четыре соперника Анкала-
ева — настоящие топы, входящие в пер-
вую десятку рейтинга. Магомед одолел 
Никиту Крылова, Волкана Оздемира, 
Тиагу Сантуса и Энтони Смита, не ис-
пытав при этом серьёзных трудностей. 
Самое опасное, что пережил россиянин 

за эти четыре боя, — нокдаун во втором 
раунде от Сантуса.

До встреч с парнями из топ-10 Ан-
калаев получил опыт одной из самых 
странных дилогий в истории UFC. Пер-
вый бой с Ионом Куцелабой закончился 
за 39 секунд — судья остановил встречу, 
когда увидел, как сильно шатает мол-
давского бойца. Куцелаба уверял, что 
он просто сымитировал состояние грог-
ги, чтобы усыпить бдительность сопер-
ника, и бойцам устроили реванш. Перед 
второй встречей молдаванин уверял, 
что у Магомеда нет шансов, но Анкала-
ев доказал обратное, финишировав Ку-
целабу в конце первого раунда.

Уровни Куцелабы и Блаховича вряд 
ли сравнимы, но поляк не всегда входил 
в топ полутяжёлого дивизиона. Ян вы-
ступает в UFC с 2014 года, он дебютиро-
вал с яркой победы над Илиром Лати-
фи, но после этого выдал провальную 
серию — четыре поражения в пяти боях.

А затем Блахович будто переродился. 
До поражения Тейшейре поляк выиграл 
девять из десяти последних поединков, 
а единственное поражение случилось 
в 2019-м от ещё не сдавшего Тиагу Сан-
туса. Ян вырубал Кори Андерсона и До-
миника Рейеса, а ранее не побеждённо-
го Исраэля Адесанью попросту залежал.
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